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БРАТСК
Губернатор Сергей Левченко провел рабочую встречу с мэром Братска 
Сергеем Серебренниковым и мэром Братского района Алексеем 
Баловневым. Глава региона поддержал имеющийся курс развития МО, а 
также обсудил проблемные вопросы и пути развития территорий. 
По словам Сергея Серебренникова, для Братска актуальны вопросы – 
оплата труда, проведение капитального ремонта и оказание медицинской 
помощи. Также из-за изменений в налоговом законодательстве возникают 
сложности в наполняемости бюджета. Финансовые проблемы в Братском 
районе Алексей Баловнев предлагает начать решать с сокращения кадров 
чиновников и снижения заработной платы руководящего состава поселе-
ний. Мэр района обозначил проблемы обеспечения паромной переправы 
для жителей населенных пунктов, расположенных вдоль Братского водо-
хранилища, развития фермерских хозяйств, организации сбыта сельхоз-
продукции, развития лесопереработки на территории района. Губернатор 
напомнил мэрам о необходимости сформулировать перечень наиболее 
актуальных вопросов, решение которых возможно в рамках социально-
экономического партнерства с крупными предприятиями.

Юрий Юдин

КАЧУГСКИЙ РАЙОН
В Качугском районе завершено строительство моста через реку Лену, рас-
положенного на участке дороги Малые Голы – Харбатово. 
Как сообщили в пресс-службе правительства Иркутской области, перепра-
ва обеспечивает автодорожную связь населенных пунктов с районным цен-
тром и с сетью автодорог регионального значения. Длина моста составляет 
более 130 погонных метров, ширина проезжей части 4,5 м. Стоимость работ 
по контракту составила около 130,8 млн рублей. Подрядчики завершили 
работы на месяц раньше установленного срока.

Александра Белкина

ЗАЛАРИНСКИЙ РАЙОН
В селе Сорты в следующем году начнется строительство животноводческого 
комплекса на 120 голов КРС. На эти цели из областного бюджета выделено 
11,5 млн рублей по программе «Развитие семейной фермы». Как рассказала 
начальник отдела по сельскому хозяйству администрации района Альбина 
Потан, проект включает в себя возведение молочной фермы, телятника, 
механизированного доильного зала, помещений для хранения кормов. 
Также грант будет направлен на приобретение сельскохозяйственной 
техники, технологического оборудования и племенного скота. Реализация 
проекта рассчитана на четыре года и предполагает вложение собственных 
средств КФХ в размере 25% от общей стоимости объекта. 

Оксана Хлебникова

УОБО
В поселке Усть-Ордынский 31 октября откроется VI областной фестиваль 
детского и юношеского творчества «Язык – душа народа». Его меропри-
ятия будут проходить до 2 ноября на базе ООЦ «Галактика» (Ангарский 
городской округ). В рамках программы – конкурсы хореографических 
коллективов, исполнителей народных песен, сказителей народного эпоса, 
вокальных коллективов, круглые столы, викторины и итоговое совещание. 
Фестиваль проводится министерством образования Иркутской области с 
2008 года. Нынче заявки на участие подали 676 юных артистов. По реше-
нию жюри победитель, набравший максимальное количество баллов в 
очных творческих конкурсах, выдвигается на премию президента РФ.

Виктор Просекин

ИРКУТСКИЙ РАЙОН 
В школах Иркутского района для учащихся пятых-шестых классов введен курс 
«Первый шаг в робототехнику». На пилотных площадках активно ведется рабо-
та по его апробации. Эти школы получили программно-технические комплексы 
по робототехнике – наборы конструкторов «LEGOMindstorms NXT», ноутбуки 
и программное обеспечение для программирования. По словам начальника 
управления образования Иркутского района Галины Кудрявцевой, изучение 
основ робототехники помогает ребятам осваивать школьные дисциплины с 
большим интересом и осознанностью. Кроме того, на таких занятиях трениру-
ется логика, мелкая моторика пальцев рук, память. 
В рамках проекта на днях в Иркутском районе состоялся мастер-класс 
по подготовке к окружному робототехническому фестивалю «РобоФест 
– Сибирь». Он вызвал интерес не только у «пилотных площадок», но и у 
школ, которые хотят внедрять курс по робототехнике в следующем учебном 
году: Максимовской, Мамоновской, Оёкской, Усть-Кудинской, Карлукской, 
Марковской школ, Хомутовской СОШ № 1.

Юрий Юдин

НОВОСТИ
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Губернатор Сергей 

Левченко встретился 

с председателями 

городских, районных, 

окружных и отраслевых 

советов ветеранов. Глава 

региона ответил на 

вопросы представителей 

ветеранского актива, 

рассказал о социальной 

политике в отношении 

граждан пожилого возраста.

– Социально-экономическая ситуация 
в стране и регионе непростая. До 13 ноя-
бря в Законодательное Собрание области 
будет представлен проект бюджета буду-
щего года. Статьи расходов на ветеранов 
– санаторно-курортное лечение, компен-
сация расходов на оплату жилищно-ком-
мунальных услуг, лекарства – останутся 
на уровне прошлого года, – отметил Сер-
гей Левченко.

Глава региона констатировал, что в 
юбилейном году, когда вся страна празд-
новала 70 лет Великой Победы, для реше-
ния жилищного вопроса ветеранов сдела-
но далеко не все, и задача властей – эту 
работу завершить.

Встреча продолжилась в формате 
диалога, первым был вопрос о кадровых 
назначениях, в частности, ветеранов 
интересовало, справится ли с управлени-
ем такой серьезной отраслью, как сель-
ское хозяйство, молодой министр Илья 
Сумароков. В своем ответе Сергей Лев-
ченко подчеркнул, что в аграрной отрасли 
региона трудится немало опытных спе-
циалистов, готовых поддержать нового 
министра и советом, и делом. Например, 
наш известный земляк, государственный 
деятель Александр Ежевский, имя кото-

рого носит Иркутский аграрный универ-
ситет.

Почетный гражданин Братска Вера 
Наливкина поинтересовалась перспекти-
вами проекта «Земский доктор». Губерна-
тор пояснил, что там, где это необходимо, 
такая форма привлечения молодых врачей 
для работы в сельской местности будет 
продолжена. Тему здравоохранения про-
должила председатель совета ветеранов 
Жигаловского района Зинаида Рудых. Она 
попросила обратить внимание на пробле-
му обеспечения медицинскими кадрами 
жителей северной территории.

– По железной дороге ходит поезд 
«Федор Углов». По Ангаре и Байкалу курси-
руют теплоходы-поликлиники. А мы, жители 
Верхней Лены, месяцами не можем попасть к 
единственному в районе терапевту.

В продолжение разговора Виктор 
Лемешко из Бодайбо рассказал о мерах, 
предпринимаемых для привлечения на 
территорию молодых специалистов, среди 
которых выплата подъемных и предостав-
ление жилья.

– Это верный путь решения пробле-
мы, – отметил губернатор и сообщил, что 
с руководителями крупных золотодобыва-
ющих предприятий Бодайбинского района 
идут переговоры о поддержке местного 
здравоохранения.

Ангарчанка Зоя Бушуева обеспокоена 
тем, что нуждающимся старикам не хвата-
ет мест в психоневрологических интерна-
тах области. 

– Своей очереди на устройство в интер-
наты такого типа сегодня ожидают 600 чело-
век. Областные власти принимают меры, 
которые позволят в течение двух лет эту 
проблему решить, – ответил губернатор.

Братчанин Александр Долгих предло-
жил открыть в Братске геронтологический 
центр, для которого имеется здание. Про-
работать этот вопрос было поручено мини-
стру социального развития, опеки и попе-
чительства Иркутской области Владимиру 
Родионову. 

На проблемы в оказании медицинских 
услуг пожаловалась и председатель сове-
та ветеранов Иркутского района Любовь 
Медведева. ЦРБ находится в поселке 
Дзержинск, куда людям старшего возрас-

та добираться трудно. Возможно ли, чтобы 
медсанчасть аэропорта стала для Иркут-
ского района базовой клиникой, поинте-
ресовалась ветеран.

Председатель Областной обществен-
ной организации ветеранов Афганистана 
и участников боевых действий, полковник 
запаса Владимир Кобзарь проинформиро-
вал, что Минобороны РФ определилось с 
вопросом организации военной подготов-
ки студентов гражданских вузов. С 2016 
года основой новой системы станут межву-
зовские центры военной подготовки и их 
филиалы. Такой межвузовский центр, по 
мнению Владимира Кобзаря, необходим и в 
Иркутске. Глава региона согласился с таким 
мнением и отметил, что письмо о планах по 
созданию центра в Иркутске направлено 
министру обороны РФ Сергею Шойгу.

Тему поддержала ветеран педагогиче-
ского труда Людмила Тихонова. Ее волну-
ет судьба бывшего ИВВАИУ.

– Комплекс большой и пока задей-
ствован не полностью, – признался Сер-
гей Левченко. – Считаю, что отдавать 
его на откуп коммерсантам для дальней-
шей застройки будет неправильно, он дол-
жен нести социальную нагрузку. На базе 
ИВВАИУ откроют кадетский корпус на 400 
мест, туда же в будущем переедет област-
ной военкомат.

Из зала поступила записка с вопросом: 
«В курсе ли губернатор, что с Центрально-
го рынка города Иркутска массово уволь-
няют сотрудников? Что происходит?»

Окончание на стр. 2

Встреча ветеранов 
с губернатором региона
Прошла в формате «вопрос-ответ»

СОБЫТИЕ

В Иркутске стартовал Кубок России по 

хоккею с мячом. Накануне вечером на 

стадионе «Рекорд» в полуфинальных 

поединках сошлись иркутская 

«Байкал-Энергия» с «Водником» из 

Архангельска и «Динамо-Москва» 

с хабаровским «СКА-Нефтяником». 

По словам президента Российской и 

Международной Федераций хоккея с 

мячом Бор иса Скрынника, финальный 

этап Кубка России отдали Иркутску с 

надеждой на то, что в городе начнут 

улучшать спортивную инфраструктуру 

и построят крытую арену.

На финальный этап Кубка страны приехала вся элита 
русского хоккея. И это не только лучшие игроки, тренеры 

и судьи, но и спортивные функционеры – президент Рос-
сийской и Международной Федераций хоккея с мячом 
Борис Скрынник и заместитель президента ФХМР, депу-
тат Государственной думы Николай Валуев. Воспользо-
вавшись моментом, в столице Восточной Сибири провели 
заседание исполкома Федерации, где был затронут ряд 
важнейших вопросов.

Одна из главных новостей – хоккей с мячом включи-
ли в программу Всемирной Универсиады, которая прой-
дет в 2019 году в Красноярске. Эту идею лично поддержал 
премьер-министр страны Дмитрий Медведев. Как рас-
сказал Борис Скрынник, бенди в России является третьим 
видом спорта по посещаемости болельщиками, а еще 
летом, по опросу населения, был вторым по популярно-
сти, обогнав футбол и уступив только хоккею с шайбой.

– К сожалению, в высоких кругах не всегда знают 
о нашем виде спорта, отсюда и некоторые минусы. Я, 
например, удивлен, что хоккей с мячом не сделали базо-
вым видом для Иркутской области. Мало идет трансля-
ций по телевидению, но это часто связано с технической 
отсталостью региональных телекомпаний. Мы будем ста-
раться активнее освещать русский хоккей, есть задум-
ка снять художественный фильм, подготовить на новом 
спортивном телеканале «Матч» ряд документальных лент 
о хоккее с мячом, – рассказал Борис Скрынник.

Говоря о Кубке России в Иркутске, президент Федера-
ции объяснил, чем был обусловлен выбор нашего города. 

После проведения чемпионата мира 2014 года, в столице 
Восточной Сибири ничего не было сделано по улучшению 
хоккейной инфраструктуры, хотя в тех же Хабаровске и 
Ульяновске построили современные крытые дворцы. Когда 
же новый губернатор Иркутской области Сергей Левченко 
пообещал активную поддержку русскому хоккею, заявив 
о создании областной детско-юношеской школы, в ФХМР 
решили остановить свой выбор на Иркутске.

– Ваш губернатор намерен построить крытую арену 
для хоккея с мячом, и если это будет сделано, то и один из 
чемпионатов мира мы вновь сможем провести в Иркутске. 
А ведь спортивные сооружения несут еще и очень важную 
социальную роль, отвлекая детей с улицы и привлекая к 
здоровому образу жизни, – отметил Борис Скрынник.

Финальная часть Кубка России проходит на стадионе 
«Рекорд». Погода способствовала тому, что лед на арене 
был залит в короткие сроки, и хоккеистам ничего не 
мешает показать отличную игру. Полуфинальные игры, 
в которых встречались иркутская «Байкал-Энергия» с 
«Водником» из Архангельска и «Динамо-Москва» с хаба-
ровским «СКА-Нефтяником», завершились уже после 
сдачи газетного номера в печать. Об их итогах и решаю-
щей встрече мы сообщим в следующем выпуске. Финал 
турнира пройдет в субботу, 31 октября, стартовый сви-
сток раздастся в 12.00.

Иван МАМОНТОВ

Иркутск стал центром хоккея с мячом
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НЕКРОЛОГ

Общественность Заларинского района с прискорбием извещает о кончине 
27 октября ШЕВЕЛКИНА АЛЕКСАНДРА ВЛАДИМИРОВИЧА.
Он родился 18 января 1951 года в поселке Залари. В 1964 году его семья 
переехала в Ангарск. Там Александр создал семью, связал себя с военной 
службой. С 2000 года принимал активное участие в организации и работе 
различных мероприятий, направленных на устойчивое развитие сельских 
территорий Иркутской области. Открыл Некоммерческое партнерство 
«Центр содействия развитию малых форм сельхозпроизводства и сель-
ских поселений» (НП «Содействие»). Был полномочным представителем 
Института продвижения инноваций при Общественной палате РФ, тесно 
сотрудничал с Союзом комплексного проектирования и землеустройства 
сельских территорий России. Активно содействовал развитию внутреннего 
туризма, садоводческого движения. Его труд был отмечен памятными золо-
тыми медалями ВДНХ. 
В последние годы жизни Александр Владимирович активно посещал свою 
малую родину – поселки Залари, Тагну. Он был исполнительным, коммуни-
кабельным и при этом скромным человеком. 
Умер после тяжелой болезни 27 октября 2015 года на руках своей сестры 
Валентины Владимировны. Ей мы выражаем глубокие соболезнования. 

Окончание. Начало на стр. 1

ДИАЛОГ

– История с рынком прогреме-
ла на всю страну, и это стыдно, – 
констатировал губернатор, имея в 
виду предвыборную ситуацию, когда 
во время встреч председателя ЦК 
КПРФ с иркутянами, по распоря-
жению руководства, Центральный 
рынок был закрыт непосредственно 
в момент визита Геннадия Зюгано-
ва. Сергей Левченко подтвердил, что 
ряд сотрудников рынка, не соглас-
ных с позицией директора, действи-
тельно пытались незаконно уволить, 
и призвал дождаться окончания 
следствия, чтобы не делать поспеш-
ных выводов из создавшегося кон-
фликта. 

Светлана Рожкова из Усть-
Илимска призналась, что северян 
беспокоят слухи о сокращении про-
житочного минимума. Глава региона 
пояснил, что снижения не будет.

– Мы выходим в областное Зако-
нодательное Собрание с предложе-
нием утвердить на следующий год 
сумму в 8,8 тыс. рублей, – уточнил 
губернатор.

Иркутянин Юрий Собочко поин-
тересовался, отчего в области, бога-
той лесом, такие дорогие строймате-
риалы из дерева. 

– Что касается лесной отрасли, 
это был первый вопрос, который мы 
обсудили на встрече с президентом 
РФ. Навести порядок в лесном ком-
плексе – в значительной степени 
наша внутренняя задача, но и феде-
ральное законодательство, которое, 

по сути, убрало из леса хозяина, 
нуждается в совершенствовании. 
Мы будем вытаскивать из тени чер-
ных лесорубов, вводить систему 
слежения, проводить аудит лесных 
массивов, в том числе отведенных 
под рубку. Комплекс мер поможет 
установить справедливые цены на 
древесину.

– Какие перспективы объеди-
нения города Шелехова и района? 
– поинтересовался председатель 

Шелеховского районного совета 
ветеранов Василий Коцюрубский.

– Если на местах люди решат, 
что так будет лучше, на областном 
уровне мы их поддержим, – заверил 
губернатор.

Немало прозвучало вопросов, 
касающихся транспортных про-
блем. О проблеме дотаций на авиа-
перевозки говорили представители 
Катангского и Бодайбинского райо-
нов. Валентина Куприянова из Усть-

Удинского района рассказала, что 
«колонна 1880» прекратила обслу-
живание района, и теперь жители, 
чтобы добраться до областного цен-
тра, вынуждены платить частникам 
от 600 до 1200 рублей. 

Комментируя вопросы о пробле-
мах ЖКХ и, в частности, капиталь-
ного ремонта домов, глава региона 
проинформировал, что в ближайшее 
время будут доработаны поправки 
в законодательство. Необходимо, 

чтобы часть полномочий в сфере 
ЖКХ передали на местный уровень, 
а сборы с жильцов «привязали» к 
ремонту конкретного дома. 

– В этом вопросе очень важен 
общественный контроль, и ветераны 
могли бы оказать большую помощь в 
наведении порядка в системе ЖКХ, 
– констатировал губернатор.

Людмила ШАГУНОВА

Фото Андрея ФЕДОРОВА

ВЫСТАВКА

Накануне в Сибэкспоцентре 

открылась традиционная 

выставка «Выбери 

профессию». Свои стенды 

на ней представило более 

30 высших и средних 

специальных учебных 

заведений из Иркутской 

области, Москвы, Республики 

Бурятия, Забайкальского края. 

Выставка проходит каждый 

год. Ее посещают ученики не 

только Иркутска, но и других 

территорий Приангарья. 

Школьники приезжают целыми 

классами. Общее количество 

посетителей достигает 

нескольких тысяч человек.

Участников выставки приветствова-
ла министр труда и занятости Прианга-
рья Наталья Воронцова:

– Сегодня на региональном рынке 
труда востребованы учителя, врачи, 

медицинские сестры. Причем вакансии 
есть не только в крупных городах, но 
и в небольших поселках. Учителей не 
хватает, потому что в 1990-е годы многие 
уходили из профессии из-за небольшой 
зарплаты. Сейчас труд учителей оплачи-
вается достойно. Что касается медицины, 
то она активно развивается, технологии 
совершенствуются. Для нефтегазовой 
отрасли требуются не только высоко-
квалифицированные специалисты, но и 
рабочие. Кроме того, у нас по-прежнему 
высок спрос на строителей. 

Министр также добавила, что в цен-
трах занятости Иркутской области для 
безработных проводятся мероприятия 
по повышению квалификации и обуче-
нию.  

Для посетителей выставки учебные 
заведения подготовили не только инфор-
мационные буклеты, но и массовые акции 
и мероприятия. Так, студенты Иркутско-
го техникума экономики и права, обу-
чающиеся по специальности «техноло-
гия продукции общественного питания», 
провели мастер-класс по украшению 
торта. Эта специальность сегодня востре-
бована среди абитуриентов. Обучение на 
базе девяти классов ведется почти четы-
ре года. Выпускники успешно работают 
поварами в ресторанах, готовят блюда 
разных кухонь. 

На выставке можно познакомиться 
с деятельностью учебно-методическо-
го центра развития социального обслу-

живания. Это учреждение занимается 
подготовкой и переподготовкой специ-
алистов социальной сферы по разным 
направлениям. Для слушателей прово-
дятся семинары, тренинги, курсы. Мето-
дист Ольга Ярышкина рассказала, что 
в центре за прошлый год было обучено 
почти 2,4 тыс. человек – это работни-
ки соцучреждений Иркутской области, 
республик Бурятия, Якутия, Забайкаль-
ского края. 

Свою программу обучения предста-
вил на выставке и Иркутский филиал 
Московского государственного техни-
ческого университета гражданской ави-
ации. Вуз готовит инженеров, которые 
обслуживают наземное и бортовое авиа-
ционное оборудование. Его выпускни-
ки могут работать в любой авиационной 
компании. Также у студентов есть воз-
можность получить перевод в головной 
вуз в Москве для обучения по специаль-
ностям «пилот», «инженер». 

Специальный проект выставки – 
«Ярмарка вакансий», на которой посети-
тели могут лично пообщаться со специ-
алистами отделов кадров. Также заплани-
рованы презентации компаний-работо-
дателей, во время которых можно узнать 
о свободных вакансиях и требованиях к 
соискателям, задать вопросы. 

Выставка будет работать до 2 ноября. 

Равиля ФАТТАХОВА 

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ 

Школьники Приангарья 
выбирают профессии

ПАРЛАМЕНТ

В повестку дня 

внеочередной 30-й сессии 

Законодательного Собрания, 

которая проходит сегодня, 

включено всего лишь 

15 вопросов. Срочность 

созыва дополнительной 

сессии в октябре, как 

объяснил на коллегии ЗС 

спикер Сергей Брилка, 

вызвана необходимостью 

принятия до 1 ноября двух 

законопроектов.

В первую очередь это касается 
согласования парламентариями канди-
датуры на должность первого замести-
теля губернатора. Подобную процеду-
ру согласования, которая объясняется 
новым форматом правительственного 
устройства, обязаны пройти согласно 
Уставу области два первых заместите-
ля губернатора. На предыдущей сессии 
депутаты путем тайного голосования 
утвердили в должности первого зам-
губернатора – председателя правитель-
ства своего коллегу Александра Битаро-
ва. Теперь настала очередь еще одного 
первого зама, которому отводится роль 
связующего звена между областным и 
федеральным правительством, крупны-
ми промышленными компаниями, дей-
ствующими на территории области, и 
общественными организациями.

Губернатор предложил на долж-
ность своего первого заместителя Вик-
тора Игнатенко, известную фигуру на 

политическом небосклоне, занимающе-
го аналогичный пост и в предыдущем 
составе областного правительства. Ско-
рее всего, как считают аналитики, осо-
бых трудностей с его утверждением не 
произойдет. 

Второй по важности законопро-
ект, который предполагается принять 
во втором и окончательном чтении, 
касается установления величины про-
житочного минимума для пенсионе-
ров в Иркутской области на 2016 год. 
Скорейшее его принятие объясняет-
ся необходимостью включения этого 
показателя в готовящийся проект бюд-
жета-2016. Если он превысит уровень 
прожиточного минимума, установлен-
ный федеральными органами, то вся 
разница ляжет на плечи регионально-
го бюджета. На прошедшем накануне 
заседании комитета по здравоохра-
нению и социальной защите ЗС была 
рекомендована для принятия сумма в 
8801 рубль, что на два рубля меньше 
федерального уровня. Следовательно, 
все выплаты, а это примерно 2,9 млрд 
рублей, будут произведены из феде-
ральной казны.  

На обсуждение депутатского корпу-
са выносятся сразу четыре законопро-
екта о внесении изменений в областные 

законы о разграничении имущества, 
находящегося в муниципальной соб-
ственности, между районными муни-
ципалитетами и вновь созданными в их 
границах муниципальными образова-
ниями. Депутатам предстоит утвердить 
результаты раздела имущества, произ-
веденного в Нижнеудинском, Нижне-
илимском, Усть-Илимском и Черемхов-
ском районах. 

Весьма важное изменение, которое, 
несомненно, будет одобрено всем пред-
принимательским сообществом, несет 
в себе новая редакция закона о сро-
ках оплаты приобретаемого субъектами 
малого и среднего бизнеса арендуемого 
ими недвижимого имущества, находя-
щегося в государственной или муни-
ципальной собственности. Если раньше 
рассрочка оплаты давалась на три года, 
то сейчас этот срок продлен до пяти лет. 
Закон будет действовать до 1 июля 2018 
года. 

Запланировано также приведение 
ряда областных законов в соответствие 
с федеральным законодательством, а в 
некоторых случаях признание отдель-
ных законов утратившими силу.

Александр ПАВЛОВ

15 вопросов в повестке 
внеочередной 30-й сессии ЗС

Встреча ветеранов 
с губернатором региона
Прошла в формате «вопрос-ответ»

ОФИЦИАЛЬНО

ПРАВИТЕЛЬСТВО РФ УВЕЛИЧИЛО 
ПОДДЕРЖКУ АГРАРИЕВ ОБЛАСТИ 

Для Иркутской области объем субсидий из федерального бюджета на воз-
мещение процентной ставки по инвестиционным кредитам на развитие 
растениеводства, переработки и развитие инфраструктуры и логистическо-
го обеспечения рынков продукции растениеводства увеличен на 9,5 млн 
рублей. Соответствующее распоряжение подписал председатель правитель-
ства Российской Федерации Дмитрий Медведев. Таким образом, общий объем 
субсидий по этому направлению составил 39,9 млн рублей. 
Кроме того, согласно распоряжению, для региона увеличен объем субсидий 
из федерального бюджета на возмещение процентной ставки по инвестицион-
ным кредитам на развитие животноводства, переработки и развитие инфра-
структуры и логистического обеспечения рынков продукции животноводства. 
В бюджет дополнительно поступит 22,6 млн рублей, общий объем составит по 
этому направлению 91,1 млн рублей.
– Выделенные средства будут своевременно доведены до сельхозтоваропро-
изводителей. Кроме того, сейчас подготовлены и направлены в Министерство 
сельского хозяйства России бюджетные заявки для участия в федеральных 
программах на 2016 год, – отметил министр сельского хозяйства Иркутской 
области Илья Сумароков.

ГУБЕРНАТОР ВСТРЕТИЛСЯ С МЭРАМИ 
ЗИМЫ И ЗИМИНСКОГО РАЙОНА

Главам муниципальных образований необходимо определить приоритетные 
направления социально-экономического развития территорий, требующих 
финансовой поддержки из областного бюджета. Об этом на встрече с главами 
Зимы и Зиминского района заявил губернатор Сергей Левченко. 
Характеризуя социально-экономическую ситуацию в Зиме, мэр Владимир 
Трубников подробно рассказал об отсутствии в городе спортивных объектов и 
намерении местной администрации построить плавательный бассейн, которого 
в муниципалитете никогда не было. Уже подготовлена проектно-сметная доку-
ментация, требуется софинансирование из областного и федерального бюдже-
тов на общую сумму около 200 млн рублей. Также необходимы капитальный 
ремонт школе № 1, реконструкция детского лагеря «Тихоокеанец», строитель-
ство новой школы, двух детских садов и дома культуры. Остро стоят проблемы 
теплоснабжения западной части города, состояния автомобильных дорог. Глава 
региона напомнил, что мэр каждого муниципального образования должен 
понимать систему приоритетов, определять первоочередные потребности. На 
эти цели из областного бюджета будет выделяться помощь. К решению проблем 
муниципалитетов также следует привлекать структуры бизнеса. 
В ходе встречи с главой Зиминского района Натальей Никитиной обсудили 
вопросы развития сельского хозяйства. По мнению губернатора, необходимо 
переориентировать трудоспособное население на более высокие результаты 
в животноводстве. Отдельно обсудили вопрос обеспечения территории каче-
ственной питьевой водой. 
– По Зиме и Зиминскому району такая проблема существует. Ее можно решать 
разными способами, мы постараемся найти оптимальный вариант для того, 
чтобы жилые дома, объекты социальной сферы были обеспечены не только 
качественной водой, но и разного рода энергоресурсами и инженерными 
сетями. К сожалению, народ живет там сложно и трудно, помогать таким насе-
ленным пунктам – одна из первых задач правительства Иркутской области, 
– подчеркнул глава региона.

Пресс-служба губернатора и правительства Иркутской области

Комментируя вопросы о проблемах ЖКХ и, в 

частности, капитального ремонта домов, глава 

региона проинформировал, что в ближайшее 

время будут доработаны поправки в законо-

дательство. Необходимо, чтобы часть полно-

мочий в сфере ЖКХ передали на местный уро-

вень, а сборы с жильцов «привязали» к ремонту 

конкретного дома. 

Губернатор предложил на должность своего пер-

вого заместителя Виктора Игнатенко, известную 

фигуру на политическом небосклоне, занимающего 

аналогичный пост и в предыдущем составе област-

ного правительства. Скорее всего, как считают ана-

литики, особых трудностей с его утверждением не 

произойдет.

Специальный проект выставки – «Ярмарка вакан-

сий», на которой посетители могут лично пообщать-

ся со специалистами отделов кадров. Также запла-

нированы презентации компаний-работодателей, во 

время которых можно узнать о свободных вакансиях 

и требованиях к соискателям, задать вопросы. 
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Экспорт из Приангарья в 

Китайскую Народную Республику 

за девять месяцев снизился 

на 16% по сравнению с 

аналогичным периодом 2014 

года. Импорт сократился на 24%. 

Специалисты связывают это 

как с непростой экономической 

ситуацией в Китае, так и с 

введением ряда норм Лесного 

кодекса РФ. Падение импорта 

связано с курсом доллара. 

Как рассказал на пресс-конференции и.о. 
первого заместителя начальника Иркутской 
таможни Евгений Остапенко, за январь-сен-
тябрь 2015 года отмечается увеличение объе-
ма внешнеторгового оборота до 10,2 млн тонн 
(за аналогичный период прошлого года – 9,8 
млн тонн), в том числе экспорта – 8,7 млн 
тонн. Растут объемы и в стоимостном выра-
жении – 4,8 млрд долларов США за девять 
месяцев этого года против 4,7 млрд за тот же 
период в 2014 году. 

– В целом в Иркутской области отмеча-
ется тенденция к сокращению импортных и 
увеличению экспортных операций. Доля экс-
порта в текущем году составила 85% в общем 
стоимостном объеме внешнеторговых опера-
ций, – добавил Евгений Остапенко.

Лидерство по объемам импорта в 
Приангарье сохраняет Украина, 
хотя и с ней отмечается в этом 
году сокращение товарооборота 
на 9% – с 292 млн до 266 млн 
долларов США. 

Экспорт, как и в предыдущие годы, пред-
ставлен, в основном, металлами и изделиями 
из них (47% от объема экспортных операций 
против 38% в 2014 году). Вывоз древесины 

и целлюлозно-бумажных изделий снизился 
с 51% до 42%. При этом экспорт обработан-
ных лесоматериалов составил 6,5 млн куб. м 
(рост на 200 тыс. куб. м), необработанных –
2,5 млн куб. м (снижение почти на полмиллиона 
куб. м). 

В структуре импорта на 8% (в стоимост-
ном выражении) увеличился объем продук-
ции химической промышленности – до 71%, 
на прошлогоднем уровне остались машино-
строительная продукция (21%) и минеральные 
продукты (5%). 

За девять месяцев 2015 года в Иркутской 
области задекларировали товары 759 участ-
ников внешнеэкономической деятельности 
(ВЭД), из них 604 – по экспортным операци-
ям. Внешнеторговые взаимоотношения были 
установлены с 90 странами. Основными стра-
нами-контрагентами остаются Украина, Узбе-
кистан, Таджикистан, Азербайджан, Кирги-
зия, Туркмения, Китай, Нидерланды, Япония, 
Республика Корея, Индия, Швейцария, США, 
Бангладеш, Турция, Австралия, Польша, Ита-
лия, Египет. 

– Наиболее значительный товарооборот 
приходится на Китай, однако в этом году экс-
портные операции с КНР сократились на 16% 
– с 1,6 млрд долларов США до 1,3 млрд, – 
отмечает Евгений Остапенко. – Это связано 
в первую очередь со сложной экономической 
ситуацией в Китае, а также с введением ряда 
норм Лесного кодекса РФ и работой властей 
в плане переориентации экспорта на обрабо-
танную древесину. Импорт с Китаем снизил-
ся на 24% – со 184 млн долларов до 140 млн. 
Причиной тому стало падение курса рубля и 
соответственно подорожание доллара.

Лидерство по объемам импорта в Приан-
гарье сохраняет Украина, хотя и с ней отме-
чается в этом году сокращение товарооборота 
на 9% – с 292 млн до 266 млн долларов США.

– Иркутская таможня продолжает после-
довательное развитие и внедрение в повсед-
невную практику современных информаци-
онных технологий, – подчеркнул Евгений 
Остапенко. – В июле текущего года, напри-
мер, внедрена технология автоматической 
регистрации деклараций на товары без уча-
стия таможенных инспекторов. В настоящее 
время автоматическая регистрация деклара-
ций на товары успешно применяется на Брат-
ском, Саянском, Усть-Илимском и Иркутском 

таможенных постах. Всего в автоматическом 
режиме зарегистрировано порядка 550 декла-
раций на товары.

Евгений Остапенко также рассказал об 
итогах правоохранительной работы Иркут-
ской таможни. Так, за девять месяцев этого 
года было возбуждено 20 уголовных дел, из 
них пять – по выявленным фактам право-
нарушений в сфере лесоэкспорта. Общая 
стоимость незаконно перемещенного леса и 
лесоматериалов по данным преступлениям 
составила 46,8 млн рублей. 14 уголовных дел 
были возбуждены по фактам контрабанды 
наркотических средств и сильнодействующих 
веществ. Всего из незаконного оборота было 
изъято более 5 кг тяжелых синтетических 
наркотиков. Одно уголовное дело возбуждено 
по факту контрабанды наличных денежных 
средств в особо крупном размере. Гражданин 
Китая, приехавший из Пекина, пытался неза-
конно ввезти 55 тыс. долларов США.

В Иркутской области 
отмечается тенденция к 
сокращению импортных 
и увеличению экспортных 
операций. Доля экспорта в 
текущем году составила 85% 
в общем стоимостном объеме 
внешнеторговых операций.

В этом году судами вынесены три обви-
нительных приговора по уголовным делам, 
связанным с преступлениями в сфере лесоэк-
спорта, еще один обвинительный приговор – 
по факту контрабанды сильнодействующих 
веществ. 

Кроме того, с января по сентябрь Иркут-
ская таможня возбудила 1 тыс. 197 админи-
стративных дел. В основном за недеклари-
рование или недостоверное декларирование 
товаров. На сферу лесоэкспорта приходится 
473 дела об административных правонаруше-
ниях (АП), по фактам нарушения валютно-
го законодательства возбуждено 136 дел об 
АП. Всего наложено штрафных санкций на 
общую сумму 59,7 млн рублей. 

Елена ПШОНКО

АКТУАЛЬНО

Поток туристов из Китая в 

Иркутскую область может 

увеличиться в два раза. Такие 

прогнозы дали представили 

крупнейших туроператоров 

Поднебесной, побывавшие 

в Иркутске в рамках 

ознакомительного тура Irkursk Air 

Trip 2015 China Route.

На прошлой неделе в Иркутск прибыли пред-
ставители 15 крупных и наиболее влиятельных 
на китайском туристическом рынке компаний 
в рамках ознакомительного тура Irkursk Air Trip 
2015 China Route. 

– Цель этого тура – формирование тур-
программ на Байкал для граждан Китая, а также 
рассмотрение возможности организации новых 
направлений воздушного сообщения, – отме-
тил генеральный директор ОАО «Международ-
ный аэропорт Иркутск» Владимир Никифоров. 
– Учитывая географическое положение авиа-
узла, мы поставили перед собой задачу стать 
одним из координационных центров, влияющих 
на развитие въездного и выездного туризма в 
Иркутской области. 

После прилета в Иркутск для представи-
телей китайских турфирм прямо в аэропорту 
прошла конференция, на которой представили 
свои возможности ведущие игроки туристиче-
ского рынка Приангарья. Среди них «Байкаль-
ская виза», «Гранд Байкал», «Истлэнд», «Бай-
калов». Также состоялась презентация воздуш-
ного судна Ан-148 авиакомпании «Ангара», на 
котором планируется осуществлять перелеты из 
Иркутска в Китай. 

Тур Irkursk Air Trip 2015 China Route длился 
четыре дня. Туроператоры Поднебесной посе-
тили крупные отели, туристические базы, ресто-
раны города Иркутска, музей «Тальцы», поселок 
Листвянка. 

– Сегодня о Байкале знают многие граждане 
Китая, поэтому турпоток в ваш регион растет, – 
отметил Вэй Ксинмин, руководитель компании 
Beijing Fenghua ATC International Travel. – Рань-
ше было мало туристов из-за недостатка инфор-

мации. Сейчас граждане Китая стали чаще выби-
рать туры на Байкал и больше путешествовать 
по Иркутской области, получая информацию в 
интернете. Кроме того, они стали приезжать к 
вам не только летом, но и зимой. Думаю, в сле-
дующем году благодаря совместным усилиям 
туроператоров Иркутской области и КНР поток 
туристов из Китая увеличится минимум в два 
раза. Отдых на Байкале вполне «по карману» 
нашим гражданам. 

С июня 2016 года иркутский 
аэропорт планирует начать 
туристическую программу с 
Китаем. Согласно прогнозируемому 
спросу на туры, из КНР может 
осуществляться до семи рейсов 
в неделю. Однако фактическая 
частота рейса будет зависеть от 
возможностей иркутских отелей.

В настоящее время Иркутск имеет воздуш-
ное сообщение с тремя городами КНР – Пеки-
ном, Харбином и Маньчжурией. В столицу Под-
небесной полеты выполняют авиакомпании S7 
(три раза в неделю) и Hainan Airlines (два раза 
в неделю). В Харбин – «Уральские авиали-
нии» и «ИрАэро» (по одному рейсу в неделю), 
в Маньчжурию – «ИрАэро» и Hainan Airlines 
(по два рейса в неделю). В летние месяцы также 
осуществляются полеты из Иркутска в Далянь, 
Тяньцзинь и Инчуань.

По данным аэропорта, с июня 2016 года пла-
нируется начать туристическую программу с 
Китаем. Согласно прогнозируемому спросу на 
туры, из КНР может осуществляться до семи 
рейсов в неделю. Однако фактическая их часто-
та зависит от возможностей иркутских отелей. 

– Аэропорт Иркутска должен заниматься 
не только обслуживанием пассажиров и воз-
душных судов, мы должны вести работу, направ-
ленную на развитие туризма как въездного, так 
и выездного, – добавил гендиректор авиауз-
ла. – Считаю, что в этом вопросе мы должны 
занимать активную позицию и делать все от нас 
зависящее. 

Елена ПШОНКО 

Байкал «по карману» 
туристам из Поднебесной

Товарооборот с Китаем снизился 
При росте общего количества экспортных операций 

ТЕНДЕНЦИИ

На прошлой неделе 

под руководством 

председателя комитета по 

социально-культурному 

законодательству ЗС 

Иркутской области 

Ирины Синцовой 

состоялся круглый стол, 

посвященный подготовке 

инженерно-технических 

кадров в соответствии с 

потребностями экономики 

региона. 

Приветствуя участников меропри-
ятия, Ирина Синцова отметила, что 
развитие любой страны определяется 
потенциалом ее экономики. При этом 
важную роль играют промышленные 
предприятия. Иркутская область обла-
дает большим экономическим потен-
циалом, поэтому для региона актуален 
вопрос о наличии квалифицированных 
кадров. 

Заместитель начальника управле-
ния экономической политики, макро-
экономического анализа и прогно-
за минэкономразвития Иркутской 
области Надежда Третьякова в своем 
выступлении отметила, что промыш-
ленный потенциал региона связан с 
реализацией инвестиционных проек-
тов. Объем инвестиций в 2014 году 
составил 192,5 млрд рублей, на этот 
год данный показатель оценивается 
в размере 211 млрд рублей. Основ-
ным стратегическим направлением 
является освоение Ярактинского, 
Марковского, Даниловского место-
рождений. В прошлом году в регионе 
были созданы машиностроительный 
и фармацевтический кластеры. По 
предварительной оценке, для обеспе-
чения кадрами всех перечисленных 
проектов необходимо около 13 тыс. 
человек. 

Директор по управлению персона-
лом Иркутского авиационного завода 
– филиала ОАО «Корпорация Иркут» 
Сергей Полищук отметил, что с про-
шлого года предприятие активно уве-
личивает объемы производства. С 

начала этого года количество специа-
листов увеличилось на 700 человек, 
причем почти половина из них – это 
инженеры-технологи и инженеры-
конструкторы. И именно эти сотруд-
ники в значительной мере определяют 
производство. 

При подготовке специалистов 
Иркутский авиазавод сотрудничает с 
Иркутским национальным исследова-
тельским техническим университетом. 
В этом году на целевое обучение туда 
были направлены 100 человек. Еще 75 
работников завода были направлены 
на вечернее обучение. 

Предприятие привлекает выпуск-
ников из других учебных заведений. 
Для работы дефектоскопистами при-
глашают молодых специалистов с 
дипломами Иркутского государствен-
ного университета путей сообщения, 
на должности химиков и электрохи-
миков – Ангарской государствен-
ной технической академии. Также 
на авиазаводе трудятся выпускники 

Новосибирского технического уни-
верситета, Красноярского технологи-
ческого университета. Специалистов 
по металлургии приглашают из Ново-
кузнецка. Ежегодно оттуда приезжа-
ют три-четыре человека. Им оплачи-
вается переезд, выдаются подъемные, 
предоставляется комната в общежи-
тии, либо частично компенсируется 
аренда жилья. 

Около 30–40 выпускников Иркут-
ского авиационного техникума трудо-
устраиваются на инженерные долж-
ности – программистами, техноло-
гами, конструкторами. Ребята пока-
зывают достаточно высокий уровень 
подготовки. Сергей Полищук отмеча-
ет, что инженеров необходимо гото-
вить целенаправленно со школьной 
скамьи. Однако для этого ученики 

должны хорошо знать физику и мате-
матику. 

– Если в Иркутске школы уком-
плектованы учителями физики и мате-
матики, то в районах педагогов не хва-
тает. Фактически 100 человек ежегодно 
мы набираем на целевые бюджетные 
места со всей Иркутской области, но 
среди них высок процент отчислений. 
Ребята хотят учиться, быть инжене-
рами, работать у нас, но у них нет 
достаточного уровня образовательной 
и профессиональной подготовки, – 
отметил Сергей Полищук. 

Советник генерального директора 
ОАО «Иркутскэнерго» Михаил Грай-
вер рассказал, что 95% всех кадров 
на предприятии – инженерные. 
Совместно с Иркутским националь-
ным исследовательским техническим 
университетом и Братским государ-
ственным университетом созданы 
учебные центры, где по специальной 
программе ежегодно обучается около 
70 студентов. Все они получают сти-
пендию и гарантированное трудо-
устройство после выпуска.

ОАО «Иркутскэнерго» тоже стал-
кивается с проблемой слабой подготов-
ки школьников по физике. Предпри-
ятие решило эту проблему по-своему. 
В школах Братска и Иркутска созданы 
энергоклассы. Там обучаются ребята, 
которые затем целенаправленно посту-
пают на профильные специальности. 
Для них организованы дополнитель-
ные занятия с репетиторами. 

Начальник сектора развития и 
обучения персонала службы управле-
ния персоналом Восточно-Сибирской 
железной дороги Татьяна Чиркина 
отметила, что в компании подготовка 
специалистов ведется буквально с дет-
ского сада. Сейчас в регионе работает 
21 ведомственное дошкольное учреж-
дение. Также действуют школы-интер-
наты и лицей. С учениками 9–11 клас-
сов ведется профориентационная под-
готовка для поступления в Иркутский 
государственный университет путей 
сообщения. Ежегодно на довузовскую 
подготовку ВСЖД тратит около 8 млн 
рублей. Проводятся установочные 
сессии, занятия, олимпиады, семина-
ры. Накануне приемной кампании по 
Восточно-Сибирской железной дороге 
курсирует агитационный поезд с уча-
стием студентов и преподавателей вуза. 

В ИрГУПСе и его филиалах в Крас-
ноярске и Улан-Удэ ведется целевая 

подготовка кадров. Во время обуче-
ния студенты получают различные 
льготы, дополнительные стипендии. 
После обучения выпускники приходят 
на предприятия ВСЖД и как молодые 
специалисты обеспечиваются подъем-
ными, частичным возмещением арен-
ды жилья, ипотечным кредитом на 
льготных условиях, местом в детском 
саду для ребенка. 

Не может найти кадры в Прианга-
рье ООО «Иркутская нефтяная компа-
ния». Заместитель генерального дирек-
тора Татьяна Лукачич рассказала, что 
за последние два года на предприятие 
пришли работать лишь 20 выпускников 

вузов Приангарья. При этом только 
за последний год число сотрудников 
увеличилось на тысячу. Специалистов 
приглашают из вузов Западной Сиби-
ри и Москвы. Компания заинтересова-
на в том, чтобы в ней трудились ирку-
тяне, поскольку привозить работников 
из других регионов затратно. 

– Но пока здесь нет специалистов, 
отвечающих нашим требованиям, – 
сказала Татьяна Лукачич. 

Для решения этой проблемы был 
заключен договор с ИрНИТУ по 
совместной подготовке студентов. 

В завершение круглого стола Ирина 
Синцова сообщила, что все замечания 
и предложения, высказанные участни-
ками, будут подробно рассмотрены. В 
ноябре тема подготовки инженерно-
технических кадров будет обсуждаться 
в рамках выездного заседания комите-
та на базе Братского госуниверситета. 

Равиля ФАТТАХОВА 

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Меньше лириков, больше физиков
Слабое знание точных предметов плохо влияет 
на подготовку инженерных кадров в регионе

Объем инвестиций в 2014 году составил 192,5 млрд 

рублей, на этот год данный показатель оценива-

ется в размере 211 млрд рублей. Основным стра-

тегическим направлением в экономике региона 

является освоение Ярактинского, Марковского, 

Даниловского месторождений. В прошлом году в 

Иркутской области были созданы машинострои-

тельный и фармацевтический кластеры.  

13тыс. 

человек 

требуются для работы 

в основных отраслях 

экономики региона.
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ИНТЕРВЬЮ

30 октября в селе Оек 

состоится праздник, на 

котором будут чествовать 

работников сельского 

хозяйства Иркутского 

района. Об итогах работы 

аграриев и перспективах 

развития отрасли 

рассказывает и.о. мэра 

Иркутского района 

Александр Менг.

– Александр Александрович, 

каким был прошедший сельскохозяй-

ственный год для района?

– Вся посевная площадь в этом 
году составила 28,9 тыс. га, в том числе 
было посеяно 14,5 тыс. га зерновых, 
13 тыс. га кормовых культур. Хозяйства 
района посадили 1583 га картофеля, 
341 га овощей открытого грунта. Засу-
ха минувшего лета, конечно, сказалась 
на нашей территории, уменьшив уро-
жайность. Зерновые были убраны на 
площади 7,5 тыс. га. Зерна намолочено 
7,4 тыс. тонн, урожайность составила 
10 центнеров с гектара (в прошлом 
году – 20 центнеров с гектара). Также 
меньше было собрано картофеля и 
овощей.

Несмотря на аномальное лето, мы 
приложили все усилия, чтобы сохра-
нить молочное поголовье. В Иркутском 
районе насчитывается более 3,7 тыс. 
дойных коров. Надой на одну фураж-
ную корову составил 3,8 тыс. кг моло-
ка, что на 44 кг выше уровня прошлого 
года. Увеличился по сравнению с про-
шлым годом и среднесуточный привес 
скота, составив 542 грамма.  

В хозяйствах проведен текущий 
ремонт ферм. Все помещения под-
готовлены к зимовке скота. Для 
сохранения поголовья на зиму заго-
товлено 1,6 тыс. тонн сена, 16,3 тыс. 
тонн сенажа, хозяйства заложили на 
хранение свыше 21 тыс. тонн сило-
са. Под будущий урожай на площади 

3,5 тыс. га вспаханы пары, подготовле-
но 14 тыс. га зяби и 2,5 тыс. тонн зерна. 

Говорить, что наше животноводство 
находится в тяжелом положении, я бы 
не стал. Надеемся, что пострадавшие от 
засухи хозяйства получат обещанные 
субсидии вовремя, необходимые доку-
менты нами подготовлены и направле-
ны в областной минсельхоз. Главы на 
местах делают все от них зависящее, 
чтобы стимулировать селян сохранять 
поголовье.  

– Что удалось хозяйствам сделать 

по отраслевым инвестпроектам?

– По соглашениям с областным 
минсельхозом из бюджетов всех уров-
ней на 1 октября текущего года сельхоз-
товаропроизводителями получено 96,1 
млн рублей субсидий, в том числе 38,8 
млн рублей – из федерального бюджета.

В районе неплохо развиваются 
такие предприятия, как ООО «Луго-
вое», ООО «Сельхозтонар», ООО 
«Сибирская нива». Это локомотивы 
отрасли. В хозяйствах приобретена 
новая техника, завершается реализа-
ция инвестиционных проектов. В ООО 
«Луговое» закончена реконструкция 
двух коровников на 360 мест, постро-
ен доильный зал типа «Карусель». В 
«Сибирской ниве» ведется строитель-
ство родильного отделения с телят-
ником-профилакторием в отделении 
«Черемушки». В ООО «Сельхозтонар» 
закончена реконструкция Поздняков-
ской фермы на 300 коров, запущен 
коровник с импортным оборудовани-
ем на 240 мест. Кроме того, построено 
родильное отделение с телятником-
профилакторием, а также телятник на 
250 мест. 

В двух муниципалитетах – Горо-
хово и Никольске, к сожалению, мы 
лишились инвесторов и сегодня ищем 
новых. Чтобы не потерять сельхоз-
имущество в деревнях и селах, мы туда 
привлекаем фермеров. Такой удачный 
опыт у нас есть в селе Быково, деревне 
Баруй. При господдержке, участии в 
инвестпроектах есть надежда наладить 
в этих населенных пунктах сельхоз-
производство.

– Какие еще программы работают 

на поддержку села?

– В Иркутском районе действует 
муниципальная целевая программа по 
поддержке малого и среднего бизнеса. 
По ней мы ежегодно проводим конкурс 
по предоставлению грантов предпри-
нимателям на открытие нового дела 
или развитие существующего. Кроме 

того, в рамках программы создан Фонд 
поддержки предпринимательства. Его 
основная задача – оказание консуль-
тационной и правовой помощи биз-
несменам, а также предоставление им 
микрозаймов по сниженной процент-
ной ставке. За два года работы фонд 
уже поддержал около 170 представи-
телей малого бизнеса. Все-таки наш 
район в большей степени имеет сель-
скохозяйственную направленность, и 
порядка 30% от всех займов выданы 
на развитие крестьянско-фермерских 
хозяйств. Фермеры закупают техни-
ку, семена, корма, удобрения, стро-
ят помещения. Стоит отметить, что 
данное направление развивается и за 
счет того, что администрация проводит 
большую работу по выявлению невос-
требованных земельных долей с целью 
их дальнейшего использования по 

назначению, а именно – под сельско-
хозяйственное производство. 

При помощи фонда были реализо-
ваны интересные проекты. Так, КФХ 
Кривошеина под брендом «Качугское» 
производит молочную продукцию – 
йогурты, творог, молоко, зефир, масло 
топленое и сливочное. Название брен-
да не случайно – коровы и впрямь 
пасутся в Качугском районе, хотя само 
КФХ зарегистрировано у нас. Про-
дукция этого хозяйства реализуется в 
областном центре. 

В районе работает программа 
«Устойчивое развитие сельских тер-
риторий на 2014–2017 годы». Серти-
фикаты на социальные выплаты для 
строительства и приобретения жилья 
на сумму свыше 3 млн рублей получили 
три семьи.

В целом в отношении развития агро-
сектора у нас хорошие перспективы. 
При этом необходимо, чтобы в слож-
ных климатических условиях работа-
ли коллективные, многоотраслевые 
хозяйства. Вот в этом году пострадало 
от засухи полеводство, но животновод-
ство удержалось на плаву. Что касается 
планов на 2016-й, то будем увеличивать 
производство овощей и картофеля. 
Необходимо реанимировать теплич-
ные комбинаты, чтобы иркутяне кру-
глый год питались свежими овощами.

У нас есть перспективные рынки 
сбыта – сельхозтоваропроизводите-
лям района предоставлено в областном 
центре более 200 торговых мест. В этом 
году впервые был проведен дачный 
фестиваль, где садоводы могли реали-
зовать выращенную на своих участках 
продукцию. Также решается вопрос об 
обеспечении образовательных учреж-
дений района продукцией местных 
сельхозпроизводителей.

Накануне празднования Дня работ-
ников сельского хозяйства мне бы 
хотелось поздравить тружеников села, 
работников агропромышленного ком-
плекса, ветеранов отрасли! Именно на 
жителях сел и деревень лежит самая 
важная задача по продовольствен-
ной безопасности области, страны. 
Ваш труд всегда был ответственным и 
нелегким и именно поэтому заслужи-
вает особого почета и отношения. 

Людмила ШАГУНОВА

Аграрии Иркутского района завершили сельскохозяйственный год
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ПЕРСПЕКТИВА

Тема строительства 

«Иркутских кварталов» 

стала одной из главных, 

на депутатских слушаниях 

думы Иркутска шестого 

созыва, прошедших 

28 октября. Проект 

комплексной застройки 

подразумевает развитие 

центральной части города 

с учетом сохранения ее 

исторического облика. 

Границы рассматриваемой терри-
тории занимают 11 кварталов, ограни-
ченных улицами Коммунаров, Седо-
ва, Тимирязева, Карла Либкнехта, 
Горная, Байкальская, а также грани-
цей, отделяющей застройку по улице 
Подгорная от Центрального парка 
культуры и отдыха. 

На депутатских слушаниях с 
докладом об общей концепции высту-
пил и.о. начальника управления архи-
тектуры и градостроительства коми-
тета по градостроительной политике 
администрации Иркутска – главного 
архитектора города Сергей Алексан-

дров. Он сообщил, что всего в цен-
тральной исторической части Иркут-
ска выделено более ста историче-
ских кварталов, каждый из которых 
по-своему уникален и нуждается в 
индивидуальном подходе.

Пакет информационно-аналитиче-
ских материалов для разработки про-
екта подготовило ООО «Сибирская 
лаборатория урбанистики». Член экс-
пертного совета Сергей Маяренков 
рассказал, что на первом этапе реали-
зации проекта «Иркутские кварталы» 
предполагается построить около 40% 
объектов. Вместе с этим начнется раз-
витие инженерной инфраструктуры, 
изменится схема движения транспор-
та, будут созданы новые пешеходные 
зоны. 

Проект комплексной застройки 
стартует с улицы Софьи Перовской, 
которая больше всего в областном 
центре вызывает жалоб и нареканий. 
Здесь появятся многофункциональ-
ные торговые центры и гостиничные 
объекты. Вопрос о том, будет ли эта 
улица пешеходной, находится в ста-
дии обсуждения. 

– Город приобрел бы хорошую 
пешеходную улицу, но это требует 
новых проработок в генплане, и мы 
сейчас делаем обоснования, расчеты 
транспортных потоков покажут, воз-
можно это вообще или нет, – отметил 
Сергей Маяренков.

Разработчики концепции не озву-
чили даты ее реализации. Однако ими 
определены десять очередей. 

– Это не очереди строительства 
в привычном понимании, это логика 
развития. Будем охватывать сразу по 
несколько кварталов. Для «Иркутских 
кварталов» будут разработаны не 
только проекты планировки и меже-
вания, но и архитектурно-художе-
ственные регламенты вроде тех, что 
сделаны для улицы Карла Маркса, – 
пояснил исполняющий обязанности 
главного архитектора города.

Председатель думы города Иркут-
ска Ирина Ежова отметила, что у 
Иркутска есть положительный опыт 
по восстановлению исторической 
части центра города – это создание 
130-го квартала. Она подчеркнула, что 
городские власти не допустят полного 
исчезновения исторического архи-
тектурного наследия. Именно поэто-
му проект комплексной застройки 

центральной части города предпола-
гает его развитие и сохранение.

– Надо понимать, что часть исто-
рико-культурного наследия в центре 
Иркутска уже невозможно восстано-
вить. Но оставшиеся строения, усадь-
бы и более поздние каменные здания 

станут основой развития историче-
ской части города, создадут его облик, 
и поэтому мы должны заботиться о 
них, – подчеркнула председатель 
думы города Иркутска.

Депутаты думы поделились своим 
видением концепции проекта. В част-

ности, возник вопрос по наружной 
рекламе, из-за которой часто стра-
дает облик исторических зданий. 
Кроме того, необходимо привести в 
порядок территорию возле Торгово-
го комплекса. По мнению депутатов, 
выросшие как грибы павильоны там 
просто не нужны. Большое внимание 
помимо деревянной застройки пла-
нируется уделить улицам Ленина и 
Карла Маркса.

– Визитные карточки централь-
ных улиц – каменные здания, кото-
рые тоже создают определенный исто-
рический колорит, и за ними нужен, 
конечно, очень тщательный уход. Мы 
должны следить за тем, как собствен-
ники, а чаще это представители биз-
неса, поддерживают исторический 
облик здания, в котором они работа-
ют, – подчеркнула Ирина Ежова.

Отдельного внимания удостоилась 
идея создания так называемого китай-
ского квартала, которая ранее была 
прописана в первоначальном вариан-
те проекта «Торговой оси». Депутат 
Евгений Савченко предложил пере-
смотреть место для этого, сказав, что 
данная инициатива проектировщи-
ков вызывает много вопросов. Сер-
гей Маяренков аргументировал, что 
идея создания «китайского квартала» 
в прежнем виде воплощена не будет и 
сейчас пересматривается.

– Мы отошли от идеи создания 
только китайской тематики кварта-
ла. Большое количество предложе-
ний было по многонациональности, 
в результате в нынешнем виде они 
получили новую окраску, – отметил 
эксперт. 

Депутат Владимир Новожилов 
поинтересовался судьбой деревянных 
домов в районе бывшей «Шанхайки». 
Разработчики проекта пояснили, что 
памятники будут сохранены, а зда-
ния, подлежащие сносу, – ликвиди-
рованы, чтобы расчистить участки 
под новое строительство.

В заключение обсуждения проек-
та «Иркутские кварталы» депутаты 
высказали пожелание встречаться и 
знакомиться с ходом реализации пла-
нов ежеквартально. 

Юрий ЮДИН

Фото Андрея ФЕДОРОВА

Столица Приангарья будет прирастать 
историческими кварталами
Депутаты думы Иркутска обсудили проект комплексной застройки

По соглашениям с 
областным минсельхозом 
из бюджетов всех уровней 
на 1 октября текущего года 
аграриями получено 96,1 
млн рублей субсидий, в том 
числе 38,8 млн рублей – из 
федерального бюджета.

Председатель думы города Иркутска Ирина Ежова 

отметила, что у Иркутска есть положительный 

опыт по восстановлению исторической части цен-

тра города – это создание 130-го квартала. Она 

подчеркнула, что городские власти не допустят 

полного исчезновения исторического архитектур-

ного наследия. Именно поэтому проект комплекс-

ной застройки центральной части города предпо-

лагает его развитие и сохранение.
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АКТУАЛЬНО

В страховой компании «МАСКИ» 

появился новый сервис «МАСКИ». 

Сопровождение застрахованного». 

С помощью современных 

технологий клиенты оперативно 

могут связаться с компанией 

и получить консультацию или 

ответы на вопросы, возникающие 

при получении медицинской 

помощи в рамках обязательного 

медицинского страхования, а 

также при оформлении страхового 

медицинского полиса. 

У каждого жителя Приангарья так или 
иначе возникают вопросы, связанные с обя-
зательным медицинским страхованием. Как 
оформить медицинский полис, какие необхо-
димы для этого документы, какую медицин-
скую помощь можно получить бесплатно? По 
статистике, именно такого рода вопросы пре-
обладают при обращении граждан в страховую 
компанию. На втором месте – претензии и 
проблемы, возникшие при получении меди-
цинской помощи.  

Конечно, все страховые медицинские ком-
пании консультируют своих клиентов, рассма-
тривают их обращения и жалобы, ведь это одна 
из основных функций медицинского страхов-
щика. Но эти консультации происходили уже 

«потом», по прошествии определенного време-
ни после того, как проблема или вопрос возник-
ли. Страховая компания «МАСКИ» стремится 
исключить этот временной промежуток  и быть 
полезной для своих клиентов именно тогда, 
когда это необходимо. С этой целью компания 
запускает новый сервис «МАСКИ». Сопрово-
ждение застрахованного». 

– Мы постараемся быть на связи с нашими 
клиентами в тот момент, когда это действи-
тельно нужно. Современные средства комму-
никаций позволяют осуществить эту функцию. 
Если у наших клиентов возникнут вопросы по 
оформлению полиса ОМС или проблемы при 
получении медицинской помощи, необходимо 
будет позвонить по номеру бесплатной горя-
чей линии: 8-800-5-503-507. Этот номер можно 
добавить в записную книжку своего мобиль-
ного телефона, чтобы, при необходимости, не 
искать его, а сразу звонить. Также можно опе-
ративно обратиться в компанию, заполнив крат-
кую форму на сайте компании www.maski-irk.
ru. Сегодня, когда почти у всех есть мобильные 
телефоны, смартфоны с подключенным интер-
нетом, это не составит труда. Наши специали-
сты постараются оказать возможное содействие 
нашим клиентам. Пока новый сервис работает 
в тестовом режиме, поэтому возможны неко-
торые технические накладки. Просим наших 
застрахованных отнестись к этому с понима-
нием. У нас есть искреннее желание постро-
ить максимально качественно работу по сопро-
вождению клиентов, поэтому мы постараемся 
учесть все замечания, пожелания и предложе-
ния. Надеюсь, наша компания сможет оказаться 
рядом, когда это будет необходимо нашим кли-
ентам, – сообщил Игорь Журавлев, генераль-
ный директор страховой компании «МАСКИ».  

В новом сервисе для удобства клиентов 
используется минимальная навигация. Когда вы 
звоните на горячую линию, не нужно нажимать 
разные «цифры» и «решетки», долго слушать 
музыку в ожидании оператора. Вы просто наби-
раете номер и выбираете одну цифру, в зави-
симости от вашего вопроса. Таким образом, вы 
сразу попадаете на конкретного специалиста. 

– Чтобы обеспечить работу нового серви-
са, компанией выделены сотрудники, которые 
находятся на связи в режиме он-лайн, – отме-
тил Игорь Журавлев. 

Статистика показывает, что 90% обращений  
приходятся  на рабочее время. Но 10% звон-
ков приходится на внерабочий период. Поэто-
му, компания планирует создать консультаци-
онную службу для работы в круглосуточном 
режиме.  

ОАО «МАСКИ» уже 23 года успешно рабо-
тает в системе обязательного медицинского 
страхования. Основным акционером компа-
нии является администрация города Иркутска. 
Более 263 тыс. жителей Иркутской области 
выбрали компанию «МАСКИ» в качестве сво-
его страховщика по обязательному медицин-
скому страхованию. Ежегодно специалистами 
компании обрабатывается более 58 тыс. обра-
щений граждан. Они связаны с получением 
полисов ОМС и, к сожалению, с нареканиями 
и жалобами, возникающими у застрахованных 
граждан при получении медицинской помощи.  

Свою миссию компания «МАСКИ» видит 
в обеспечении прав пациентов на получение 
своевременной, доступной и качественной 
медицинской помощи, а также в поддержке и 
развитии здравоохранения Иркутской области. 

Юрий ЮДИН

Круглосуточно и в режиме онлайн
Медицинская страховая компания «МАСКИ» 
запустила новый сервис для клиентов
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АКТУАЛЬНО

Заболевший человек обращается 

за помощью к медицинским 

работникам, которые проведут 

обследование, поставят диагноз, 

назначат лечение и дадут 

необходимые рекомендации. 

Сегодня же мы решили уделить 

внимание представителям 

профессии, смежной с врачебной. 

Действительно, сходство 

наблюдается даже внешнее – 

такие же белоснежные халаты, 

накрахмаленные колпаки, такой 

же участливый взгляд. Речь идет 

о работниках аптечной сети – 

фармацевтах и провизорах.

Поводом для общения с главным апте-
карем Усть-Ордынского Бурятского округа 
стал День фармацевтической и микробиоло-
гической промышленности России, который 
отмечается в середине октября.

О подведомственной «лаборатории здо-
ровья», некоторых нюансах работы, пробле-
мах и планах нам поведала директор ГУ ТТП 
«Фармация» – единственного Государствен-
ного аптечного предприятия на территории 
Иркутской области – Эльвира Степанова. 
Отметим, данное аптечное учреждение также 
известно устьордынцам как Государственная 
аптека № 42.

– Говорить о наших обязанностях и полно-
мочиях нет необходимости – они известны 
всем, – говорит Эльвира Абрамовна. – Мы 
занимаемся обеспечением населения лекар-
ственными препаратами – социальная нагруз-
ка на учреждение имеется как в розничном, 
так и в оптовом плане. В 2010 году был сделан 
серьезный шаг в развитии – у нас появился 
собственный  медицинский склад в Иркутске.

Работая в рамках государственного заказа, 
удалось сохранить входящие в состав «Фарма-
ции» аптеки в четырех районах округа – Эхи-
рит-Булагатском, Баяндаевском, Боханском и 
Осинском. Заключены договоры с районными 

больницами – с целью реализации лекарствен-
ных препаратов через фельдшерско-акушер-
ские пункты.

Как известно, в течение многих лет на базе 
аптеки действует отдельный зал для получения 
лекарств льготниками; в рамках реализации 
федеральной программы «Обеспечение детей 
до года жизни молочными смесями» планируем 
открыть отдельный зал для этих целей, площади 
позволяют.

– Как обстоят дела с кадровым обеспече-

нием?

– Коллектив у нас стабильный, слажен-
ный, преимущественно «возрастной». Тем 
не менее наши ряды пополняются молодыми 
специалистами – в текущем году на работу 
поступили два провизора-интерна – в июне 
они получат сертификаты и будут работать 
самостоятельно, также в 2016 году ожидаем 
трех фармацевтов. 

Остро стоит кадровый вопрос в трех под-
ведомственных районах, мы регулярно обра-
щаемся к заведующим аптек с просьбой прово-
дить профориентационную работу с учащими-
ся старших школ, агитируя поступать в фарма-
кологический колледж или на фармфакультет 
Иркутского медицинского университета.

До 2012 года министерство здравоохранения 
Иркутской области выделяло нашему предпри-
ятию квоты на профессиональную подготовку 
специалистов, сейчас такой льготы, к сожа-
лению, нет – молодежь поступает в учебные 
заведения на общих основаниях.

– Составляют ли вам конкуренцию част-

ные аптеки?

– У частных аптечных сетей большие воз-
можности, однако особой конкуренции для 
нас они не представляют: лекарственные пре-
параты мы получаем у одних и тех же постав-
щиков. 

– Сколько у вас постоянных поставщиков?

– Все 13 крупных российских поставщи-
ков, действующих на территории РФ, пред-
ставлены в Иркутской области, и с большин-
ством из них мы сотрудничаем. Не так давно 
заключили договор с относительно «молодой» 
компанией «Ринивал», производящей медика-
менты для оборонной промышленности – это 
значит, что уровень технологии изготовления 
лекарств высокий, препараты более каче-
ственные, с большей силой фармакологиче-
ского действия. 

Согласно федеральному закону № 223, все 
лекарственные средства, которые мы закупаем 
для перепродажи, выставляются на торги. То 
есть мы обозначаем потребность, и компьютер-
ная программа «Фарватер» выбирает постав-
щиков по наиболее интересной для нас цене. 

Добавлю, что после внесения изменений в 
российское законодательство, врач, выписы-
вая больному лекарство, должен указывать в 
рецепте исключительно международное непа-
тентованное название препарата – как извест-
но, разные фирмы производят один и тот же 
препарат под разными торговыми марками. 
И хотя фармакологический состав у них оди-
наков, у больного может быть индивидуальная 
непереносимость к тем или иным наполните-
лям. Задача врача – изучить анамнез и пореко-
мендовать пациенту ту или иную марку, задача 
фармацевта – дополнительно уточнить сведе-
ния о переносимости.

– Насколько большим спросом сейчас 

пользуются так называемые дженерики?

– Объем продаваемых дешевых аналогов 
растет, оригинальные препараты люди стали 
покупать реже – ввиду дороговизны. С ростом 
курса доллара, к сожалению, выросла цена на 
импортные лекарства. Отрадно то, что мно-
гие отечественные производители выходят на 

более качественный уровень, их продукция не 
уступает зарубежной. 

К слову, многие российские фармакологи-
ческие фирмы выигрывают в результате сли-
яния с иностранными компаниями. Типичный 
тому пример – объединение отечественного 
«Никомеда» с японской фирмой «Токедо» – 
у японцев самое современное оборудование, 
как следствие – выше качество продукции.

– Одна из проблем в плане лекарствен-

ного обеспечения населения – появление 

на фармакологическом рынке поддельных 

препаратов. Какие меры вы принимаете для 

недопущения поступления в продажу тако-

вых?

– Нами заключен контракт с компанией 
«Фармкомандир», специалисты которой уста-
новили в нашем компьютере своеобразный 
«фильтр». Фармацевты «забивают» в про-
грамму наименование, количество, серию 
препарата, название фирмы-изготовителя, 
через «фильтр» в обязательном порядке про-
ходят все поступающие препараты. Один раз 
в десять дней компания обновляет программу 
и проверяет препараты «по остатку».

Также мы можем обратиться с целью про-
верки подлинности медикамента в Иркут-
ский лицензионный центр контроля качества. 
Два года назад в поселке Усть-Ордынский 
побывала выездная лаборатория – един-
ственная в Сибирском федеральном округе, 
дислоцирующаяся в городе Красноярске. В 
тот день каждый посетитель аптеки имел воз-
можность бесплатно методом экспресс-ана-
лиза проверить подлинность приобретенного 
препарата.

– Как известно, ваше предприятие реали-

зует лекарства собственного изготовления…

– Да, и в этом плане аптека № 42 является 
единственной в Усть-Ордынском округе. На 
протяжении нескольких десятилетий здесь 
изготавливается детская микстура от кашля 
с ограниченным сроком годности, во время 
эпидемий гриппа и ОРВИ «хитом» продаж 
становится произведенный нашими специ-
алистами антигриппин. Люди надеются на 
качество нашей продукции, и мы стараемся 
оправдывать их доверие.

Виктор ПРОСЕКИН

Фото автора

Лаборатория здоровья

Аптека № 42 – единственная в Усть-Ордынском округе про-

изводит собственные лекарства. На протяжении нескольких 

десятилетий здесь изготавливается детская микстура от 

кашля с ограниченным сроком годности, во время эпидемий 

гриппа и ОРВИ «хитом» продаж становится произведенный 

нашими специалистами антигриппин.

ПРОФИЛАКТИКА

2015 год объявлен Годом 

борьбы с сердечно-сосудистыми 

заболеваниями. В России 

ежегодно регистрируется около 

50 тыс. случаев инсульта. В 

2014-м в стационары Иркутской 

области госпитализировано 8,3 

тыс. пациентов с инсультом. Из 

них 80% – это мужчины старше 

60 лет и женщины старше 55 

лет. За последние пять лет в 

регионе наблюдается тенденция 

к снижению смертности от 

инсульта. Об этом рассказала 

врач-невролог, ответственный 

секретарь Ассоциации 

неврологов Иркутской области 

Наталья Бурдуковская. 

Инсульт – это острое нарушение моз-
гового кровообращения. Наталья Бурдуков-
ская отмечает, что процессы, приводящие 
к инсульту, накапливаются постепенно – 
годами и даже десятилетиями. Развитие сосу-
дистой патологии ускоряют определенные 
факторы. Среди них – нерегулируемые, на 
которые невозможно воздействовать. Это 
пол, возраст и наследственная предраспо-
ложенность. Но есть и регулируемые фак-
торы, профилактика которых может помочь 
в успешной борьбе с инсультом. Основной 
фактор риска – повышенное артериальное 
давление. 

– Каждый человек после 35–40 лет дол-
жен периодически контролировать уровень 
своего давления. При появлении нестабиль-
ных показателей проводить двукратное 
– утром и вечером – измерение и вести 
дневник. Снижения артериального давле-
ния можно добиться соблюдением здорового 
образа жизни – отказаться от курения и 
алкоголя, соблюдать режим труда и отдыха, 
питания. Также необходимо обратиться к 
врачу, который назначит препараты, сни-
жающие давление, – подчеркнула Наталья 
Бурдуковская. 

К регулируемым факторам риска отно-
сится повышенный уровень холестерина и 
глюкозы в крови, избыточное потребление 
соли, ожирение, употребление алкоголя, 
курение, гиподинамия, сахарный диабет, 
прием оральных контрацептивов. 

Сегодня в Приангарье есть все условия 
для эффективного лечения и реабилитации 
больных с инсультом. В 2009 году наш реги-
он стал участником национального проекта 
«Здоровье». В области было организовано 
девять неврологических (первичных сосуди-

стых) отделений для больных с острым нару-
шением мозгового кровообращения (ОНМК) 
и один региональный сосудистый центр. Это 
позволило увеличить до 76% число госпита-
лизируемых больных инсультом в профиль-
ное отделение.  

В первичных сосудистых центрах рабо-
тает так называемая мультидисциплинарная 
бригада врачей. Диагностикой и лечением 
занимаются невролог, анестезиолог, рент-
генолог, врач УЗИ. Реабилитацию проводят 
врач ЛФК, физиотерапевт, логопед и психо-
лог. 

При признаках инсульта скорая помощь 
доставляет больного в первичный сосуди-
стый центр (ПСО). Там его быстро осматри-
вает дежурный невролог, затем проводятся 
медицинские исследования и анализы. Через 
40 минут у врача имеются все необходимые 
данные, и он уже точно знает, какой именно 
инсульт у пациента. 

Один из самых эффективных методов 
лечения инсульта сегодня – системный 
тромболизис. Для проведения этой манипу-
ляции необходимы определенные медицин-
ские показания. Но самое главное, что тром-
болизис может проводиться только в первые 
4,5 часа после возникновения инсульта. По 
статистике, в РФ в этот временной промежу-
ток обращаются 29% пациентов, в Иркутской 
области – 27,5%. 

– Показатель хороший, но эта цифра 
могла бы быть больше, – говорит Ната-
лья Бурдуковская. – Если бы люди знали, 
что надо сразу ехать в больницу, мы бы 
могли помочь большему числу пациентов. 
Именно поэтому важно обращать внимание 
на первые признаки инсульта – внезапная 
головная боль, головокружение, появление 
онемения или слабости в конечностях, нару-
шение речи или вообще потеря сознания. 

В каждом ПСО организована школа для 
пациентов, перенесших инсульт. Там боль-
ные могут узнать о методах ухода и образе 
жизни после болезни, а их родственники 
получают психологическую поддержку и 
различную информацию. В поликлиниках 
Иркутска организованы школы «Жизнь 
после инсульта», их проводят врачи-невро-
логи, специалисты мультидисциплинарных 
бригад, волонтеры. Также сегодня в 15 поли-
клиниках области работают кабинеты по 
профилактике инсульта.  

Наталья Бурдуковская отмечает, что 
сегодня лечением и профилактикой инсуль-
та в Приангарье занимаются врачи высоко-
го уровня, которые постоянно повышают 
свою квалификацию. В Российском наци-
ональном исследовательском медицинском 
университете имени Н.И. Пирогова (Москва) 
разработана программа «Новые технологии в 
диагностике и лечении инсульта». В рамках 
нее обучаются неврологи и анестезиологи 
всех сосудистых центров России, в том числе 
Иркутской области. 

Равиля ФАТТАХОВА

Победить инсульт
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КОНТРОЛЬ

Ряд иркутских компаний 

привлекают клиентов 

рекламой с неэтичным 

содержанием. Эти случаи 

рассмотрели на очередном 

экспертном совете при 

Управлении Федеральной 

антимонопольной службы 

(ФАС) по Иркутской 

области. Непристойной 

была признана реклама 

четырех фирм.  

Как напомнил заместитель руко-
водителя Иркутского УФАС России 
Александр Кулиш, результаты про-
шлого заседания экспертного совета 
не заставили себя долго ждать. Так, 
оштрафована московская радиокомпа-
ния, которая рекламировала себя возле 
одного из торговых центров Иркутска. 
На огромном плакате красовался торс 
обнаженного мужчины, который при-
крывал интимные места табличкой 
«Просыпаться с ним приятно». На рас-
смотрение дела в столицу Приангарья 
лично приезжал директор компании, 
который, по словам замруководителя 
УФАС, даже заявил, что это его торс, 
и нет ничего предосудительного в его 
демонстрации. Реклама все-таки была 
признана непристойной, и нарушитель 
привлечен к административной ответ-
ственности на сумму 100 тыс. рублей. 

Кроме того, сотрудники антимоно-
польной службы установили причаст-
ных к распространению рекламных 

объявлений «Эротические фантазии 
по телефону». В ближайшее время и 
по этому делу будет принято решение. 

В повестку прошедшего 27 октя-
бря заседания экспертного совета при 
УФАС было включено 12 реклам шести 
иркутских компаний. Жалобы по ним 
поступили в антимонопольную служ-
бу как от жителей города, так и от 
местных властей. Больше всего недо-
вольных собрали рекламные щиты, 
размещенные по Байкальскому тракту 
и на улице Безбокова. На них строи-
тельная компания рекламирует бетон. 
На одном плакате девушка восхища-
ется материалом: «Он у тебя такооой 
– твердеет прямо на глазах». На дру-
гом – остались только ее чувственные 
губы, слоган тот же. 

– Меня, конечно, оскорбило само 
содержание рекламы. Я думаю, рекла-
модатель не мог не понимать, какие 
ассоциации она вызывает, – гово-
рит заявитель Анастасия Артамоно-
ва, доцент кафедры русского языка 
и межкультурной коммуникации 
ИрНИТУ. – У каждого человека есть 
стойкие ассоциации с той или иной 
лексемой. Эротический подтекст дан-
ной рекламы очевидный, тем более 
подтвержденный женскими губами. 
Причем эта реклама размещалась в 
основном на Байкальском тракте, по 
которому ездят гости нашего региона. 
И что видят туристы? Непристойное 
предложение. 

Представитель строительной ком-
пании пояснила, что данный пиар-

ход маркетологи не расценивали как 
оскорбляющий и непристойный, не 
усматривали никакого второго смысла, 
никаких ассоциаций:

– Целью рекламы, конечно, было 
привлечение покупателя, но никак 
не оскорбление его. Мы посмотрели 
много рекламных роликов в интернете 
и пришли к выводу, что сейчас такая 
подача актуальна. Но после того как 
посыпались жалобы, мы сняли банне-
ры с этой рекламой.

Правда, эксперты заметили, что по 
Байкальскому тракту рекламные щиты 
еще висят. Представитель фирмы 
парировала, что там просто не успели 
демонтировать. Буквально в ближай-
шие дни двусмысленная реклама бето-
на будет заменена другой.  

Ничего оскорбительного члены 
экспертного совета в этой рекламе не 
увидели. Тем не менее было отмечено, 
что строительная компания пошла по 
пути провокации, вместо того, чтобы 
привлекать покупателей реальными 
преимуществами своей продукции. 
Не устроило экспертов и пошлое срав-
нение бетона. Большинством голосов 
реклама была признана неэтичной и 
непристойной, что является нарушени-
ем законодательства.

А вот рекламу другой строительной 
компании совет посчитал вполне при-
личной, хотя на нее также поступили 
жалобы в ФАС. Речь идет о банне-
рах «Я почти готова. Твоя квартира». 
Как пояснил представитель иркутской 
компании, был использован распро-
страненный прием, когда идет обра-
щение от первого лица. Ничего эроти-
ческого и непристойного (в частности, 
в использовании женского образа в 
рекламе) эксперты не нашли. 

Неэтичной и крайне непатриотич-
ной эксперты сочли рекламу иркут-

ского ночного клуба с американским 
названием, который в честь государ-
ственного праздника 12 июня прово-
дил шоу под названием «Я люблю Рос-
сию». Все бы ничего, но на афише, 
которая была размещена в социаль-
ных сетях и непосредственно возле 
клуба, изображена девушка в кокош-
нике, эротично облизывающая бала-
лайку. Члены экспертного совета 
сошлись в одном – такое проявление 
любви к Родине – просто издеватель-
ство и кощунство. Саму рекламу боль-
шинством голосов отнесли к непри-
стойной. 

Не обойдет административная 
ответственность еще один иркутский 
развлекательный центр за фриволь-
ность в рекламной афише, анонси-
рующей шоу «Очень плохая училка», 
приуроченное ко Дню учителя. Жен-
щина, стоящая с обнаженной спиной 
у школьной доски, фраза «не забудь 
свою зачетку» и опять же эротический 
контекст названия – все это не остави-
ло равнодушными членов экспертного 
совета. Реклама клуба также признана 
непристойной. 

Ряды развлекательных заведений с 
неэтичной рекламой пополнил и бар-
ресторан, расположенный у «подно-
жия» Иркутского музыкального театра. 

Претензии заявителя касались двух 
плакатов, рекламирующих новое шоу-
кабаре под названием «Цена любви!». 
По первой афише, где, собственно, и 
фигурировало это название, у экспер-
тов не возникло вопросов – ее отнес-
ли к надлежащей. А вот расшифровка 
шоу на втором плакате («Сколько стоит 
любовь») с изображением полуразде-
той девицы не вызвала особых раз-
ногласий у членов экспертного совета 
– рекламу посчитали непристойной. 

– По решениям экспертного совета 
о непристойности той или иной рекла-
мы Управление ФАС будет принимать 

решение о возбуждении администра-
тивного дела, – подвел итог Александр 
Кулиш. – Лица, причастные к распро-
странению такой рекламы, вызывают-
ся на заседания комиссии ФАС, кото-
рая уже принимает решение о соот-
ветствии рекламы законодательным 
нормам. Как показывает практика, при 
положительном решении экспертного 
совета выносится такое же решение и 
комиссией. Далее мы штрафуем нару-
шителя. Юридическому лицу, к при-
меру, грозит штраф от 100 тыс. до 150 
тыс. рублей.  

Елена ПШОНКО  

Рисунок Игоря КИЙКО

ЗАКОН

На основании поправок, 

внесенных в федеральный 

закон о статусе 

уполномоченного по правам 

человека, подготовлена и новая 

редакция соответствующего 

областного закона. 

О вносимых изменениях 

рассказал на пресс-

конференции региональный 

омбудсмен Валерий Лукин.

Еще в декабре прошлого года, сообщил он, 
прошла встреча уполномоченных по правам 
человека в субъектах Российской Федерации 
с президентом РФ, на которой было обраще-
но внимание на недостаточное урегулирование 
федеральным законодательством деятельности 
омбудсменов в регионах, хотя этот институт 
уже действует с 1998 года. 

– В своей практике мы ориентировались 
на тот федеральный конституционный закон, 
который регулировал деятельность уполномо-
ченного по правам человека в Российской Феде-
рации. Но это не всегда было удобно, поскольку 
у субъектов есть свои особенности. Требова-
лось уточнение нашей роли в системе защиты 
прав граждан, – пояснил Валерий Лукин.

Высказанные пожелания не остались без 
внимания. В апреле нынешнего года Госдума 
внесла поправки в федеральный закон о ста-
тусе государственных органов субъектов РФ, 
формируемых их представительными органа-
ми. В нем появилась новая статья, регламен-
тирующая деятельность региональных упол-
номоченных и ставшая основой обновленного 
областного закона. 

Согласно ей, расширяется круг обязанно-
стей уполномоченного. Если раньше он имел 
право рассматривать жалобы на действия или 
бездействие органов государственной власти 
регионального уровня, то теперь в сферу его 
внимания попадают территориальные подраз-
деления федеральных органов исполнительной 
власти, а также организации федерального под-
чинения, включая высшие учебные заведения.  

– Правда, остается в силе прежний прин-
цип: сначала человек должен обратиться для 

защиты своих прав в соответствующие орга-
ны и только потом, не удовлетворенный их 
действиями, а чаще бездействием, он может 
прийти на прием ко мне, – уточнил омбудс-
мен.

На уполномоченного по правам человека 
возложена и функция по координации деятель-
ности двух его коллег: уполномоченных по пра-
вам ребенка и предпринимателей в Иркутской 
области. 

– Бывает очень сложно разграничить 
сферу деятельности уполномоченного по пра-
вам ребенка и мою. В случае, например, невы-
платы алиментов возникает вопрос: чьи права 
нарушены – родителей или ребенка. То же 
самое с предоставлением жилья детям-сиротам. 

Они уже не дети, им по восемнадцать лет, они 
уже вроде бы в моей компетенции. 

На уполномоченного возлагается еще одна 
новая обязанность: обращение в суд в защиту 
прав и законных интересов неопределенного 
круга лиц. Как пояснил Валерий Лукин, под сло-
вами «неопределенный круг лиц» подразумева-
ется большая группа людей, например, жителей 
города, считающих, что какое-то постановле-
ние мэра нарушает их права:  

– Право непосредственного обращения в 
суд – это достаточно серьезный инструмент 
в руках уполномоченного, способствующий 
повышению эффективности его работы.

Большое количество жалоб поступает уполно-
моченному из мест лишения свободы, в которых 
содержится порядка 20 тыс. человек. В основ-
ном они касаются условий содержания: питания, 
медицинского обслуживания, трудовой заня-
тости. Но если раньше при посещении таких 
мест уполномоченному позволялось беседовать с 
заключенными только в присутствии работников 
исправительных учреждений, то сейчас он полу-
чил возможность на индивидуальное общение. 

– Это, без сомнения, позволит получить 
более достоверную информацию, которая, в 
свою очередь, поможет и принять надлежащие 
меры по защите нарушенных прав.

Уточнен в законодательстве порядок 
назначения и досрочного освобождения 
от должности уполномоченного по правам 
человека. Обе эти процедуры должны быть 
в обязательном порядке согласованы с упол-
номоченным по правам человека Российской 
Федерации. Делается это для дополнитель-
ной защиты прав самого уполномоченно-
го, поскольку были случаи, когда местные 
законодательные органы сводили счеты со 
слишком критически настроенным уполно-
моченным, отстраняя его от должности по 
надуманным причинам, типа, «ненадлежащее 
исполнение своих полномочий». 

– Это не более чем оценочное суждение, не 
имеющее формальных критериев. При жела-
нии любого можно подвести под эту формули-
ровку, – отметил Валерий Лукин.   

Изменен и возрастной порог для избрания 
уполномоченного. С прежних 35 лет он снижен 
до 30 лет. 

По словам Валерия Лукина, новый законо-
проект после публичного обсуждения и воз-
можного уточнения уже в начале декабря будет 
внесен на рассмотрение Законодательного 
Собрания Иркутской области.

Александр ПАВЛОВ 

 ПЛАНЫ

Компания Tele2 совершила 

революцию и вышла на 

столичный рынок сотовой 

связи, уже давно поделенный 

между операторами «большой 

тройки». Теперь у москвичей 

и гостей столицы появился 

альтернативный оператор, 

который предлагает абонентам 

не только качественное 

покрытие и высокий уровень 

обслуживания, но и выгодные 

цены. Свои выгоды эта 

революция принесет и жителям 

Иркутской области: прибывая в 

Москву, они смогут существенно 

сэкономить на роуминге.

7 тыс. базовых станций 3G и 4G, более 10 
тыс. точек продаж – такого масштабного втор-
жения сотового оператора не было ни в одном 
российском регионе. Приход Tele2 выгоден не 
только москвичам, но и гостям столицы, кото-

рые в своих регионах давно пользуются услуга-
ми этого оператора. 

Презентация Tele2 в столице России 
состоялась на Площади Революции. Этот 
выбор не случаен. Приход нового операто-
ра стал настоящей революцией на рынке 
сотовой связи и мобильного интернета. Ком-
пания Tele2 провела масштабную реклам-
ную кампанию, познакомив жителей сто-
лицы со своим брендом и ключевыми пре-
имуществами – низкими ценами, простотой 
и честностью в отношениях с абонентами. 
На презентацию собрались почти две сотни 
журналистов. Главная интрига: чем будет 
выгодно отличаться от «большой тройки» 
новый федеральный оператор? 

Директор по маркетингу и развитию про-
дукта Tele2 Роман Володин раскрыл секреты. 
Тарифы будут существенно дешевле, чем у 
конкурентов, и более просты для понимания 
клиентами. Никаких скрытых опций, никаких 
«звездочек» под тарифными планами, все чест-
но и открыто. И названия также просты и 
понятны: «Черный», «Очень черный», «Самый» 
черный» и «Оранжевый». Минута разговора, 
SMS-сообщения, интернет-трафик стоят на 
20–50% дешевле от сложившихся цен на рынке 
столицы. Так, на тарифе «Оранжевый» можно 
совершать звонки на любые номера в стране 
всего за 1 рубль.

– Чтобы разобраться в нем, надо запомнить 
– «один рубль»: все стоит по одному рублю – 
минута разговоров, SMS, мегабайт. При этом 
1 рубль будет стоить и минута разговора с 
любым регионом России от Калининграда до 

Петропавловска-Камчатского. Также абоненту 
в подарок предоставляется более 2 ГБ интерне-
та на первый месяц использования услуг связи, 
– отметил директор по маркетингу и развитию 
продукта Tele2 Роман Володин.

Другие тарифы с абонентской платой, кото-
рые будут действовать в Москве, – это «Чер-
ный» стоимостью 99 рублей, включающий без-
лимитные разговоры внутри сети (при разгово-
рах с абонентами других операторов стоимость 
минуты составит 1,5 рубля), 150 бесплатных 
SMS и 2 Гбайт интернет-трафика; «Очень чер-
ный» (299 рублей), в котором предлагается 400 
бесплатных минут звонков на любые телефоны 
России, 400 бесплатных сообщений и 4 Гбайт 
мобильного интернета; «Самый черный» (599 
рублей) с 10 Гбайт интернет-трафика, 1000 бес-
платных минут любых разговоров и 1000 SMS. 
Также Tele2 представит дополнительные паке-
ты мобильного интернета: 7 Гбайт – за 299 
рублей в месяц, 15 Гбайт – за 599 рублей и 30 
Гбайт – за 899 рублей.

Идея презентации состояла в том, чтобы 
«разбудить» Москву, привыкшую к высоким 
ценам на все, в том числе и на сотовую связь. 
И это Tele2 удалось. Еще до запуска оператор 
получил в Москве 30 тыс. предзаказов на свои 
SIM-карты, а через четыре дня после запуска к 
сети Tele2 подключились уже 116 тыс. абонен-
тов.

Стоит отметить, что Tele2 построила сеть в 
Москве за беспрецедентно короткое время – 
всего за один год, вводя в строй более 100 базо-
вых станций в неделю. Tele2 будет и далее раз-
вивать сеть – увеличивать покрытие и емкость, 

строя новые базовые станции не только в столи-
це, но и в Подмосковье.

– Мы не хотим превращать «большую трой-
ку» в «большую четверку», мы позиционируем 
себя именно как альтернативного оператора с 
низкими тарифами и высоким качеством связи, 
– заявил на презентации заместитель гене-
рального директора Tele2 Джери Калмис.

– При этом мы рассчитываем, что Tele2 зай-
мет ключевые позиции на рынке, оставаясь при 
этом оператором-дискаунтером, – дополнил 
директор по маркетингу и развитию продукта 
Tele2 Роман Володин.

Иван МАМОНТОВ

Tele2 покоряет столицу

Расширен круг обязанностей омбудсмена

Рекламные провокации
Иркутские компании завлекают клиентов 
непристойными ассоциациями

На уполномоченного по 
правам человека возложена 
и функция по координации 
деятельности двух его коллег: 
уполномоченных по правам 
ребенка и предпринимателей 
в Иркутской области. 

В повестку прошедшего 27 октября заседания экс-

пертного совета при УФАС было включено 12 

реклам шести иркутских компаний. Жалобы по 

ним поступили в антимонопольную службу как от 

жителей города, так и от местных властей.
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СОСТЯЗАНИЯ

Иркутяне и устьордынцы 

поделили первые места 

на традиционном турнире 

по стрельбе из лука на 

призы Лидии Шикота. 

На протяжении трех 

дней в областном центре 

спортсмены состязались 

в классическом и 

блочном луке. На 

соревнованиях не только 

разыгрывались призы, 

но и проходил смотр 

лучников для отбора 

в команду Иркутской 

области, которая в конце 

ноября приме т участие в 

престижных состязаниях 

«Надежда России» в 

Великих Луках.

Лучшие лучники собрались в 
Иркутске, чтобы поспорить за призы 
прославленной спортсменки Лидии 
Шикота. Основная борьба разверну-
лась между хозяевами соревнований 
и гостями из Усть-Ордынского округа. 
Три дня тир во Дворце спорта «Труд» 
был переполнен стрелками. Всего 
выступили на турнире 152 человека.

– Мы пригласили лучших спорт-
сменов из территорий, где развивается 
стрельба из лука, это Эхирит-Булагат-
ский, Баяндаевский, Аларский, Нукут-
ский и Осинский районы. Надо отме-
тить, что приезжие спортсмены не под-
качали и взяли восемь призовых мест, 
– рассказала газете «Областная» стар-
ший тренер сборной Иркутской обла-
сти по стрельбе из лука Ольга Осипова.

Соревнования проходили среди 
взрослых спортсменов, а также среди 
юношей 19–17 лет и девушек 16–17 
лет. И если в классическом луке все 
главные награды взяли иркутяне, то в 
блочном луке первенствовали устьор-
дынцы. Среди мужчин первое место 
занял Кирилл Шойдоров, у юнио-
ров победила Светлана Гомбоева, у 
юношей – Павел Алексеев, у деву-
шек – Анна Михайлова. Пять чело-
век выполнили норматив кандидатов 
в мастера спорта, больше десятка под-
твердили звание КМС. Также призо-
вые места заняли в классическом луке 
среди женщин Анна Аюшиева (Усть-
Ордынский), в блочном луке среди 
юниоров Максим Лхасаранов (Аларь), 

Саян Турусов (Усть-Ордынский) среди 
юношей и Валентина Петухова (Усть-
Ордынский) среди девушек.

– Конкуренция между Иркутском 
и округом очень серьезная. В Усть-
Ордынском есть детско-юношеская 
школа, да и в принципе, на селе боль-
ше талантов в стрельбе из лука. Спорт-
смены из округа прилежнее посещают 
тренировки, стремятся попасть на раз-
личные соревнования. Особенно силь-
ны лучники именно по младшей группе. 
А когда ребята поступают в иркутские 
вузы, мы пытаемся их перехватить себе, 
но они продолжают выступать за свои 
районы, – продолжила Ольга Осипова.

Теперь победители и призеры тур-
нира на призы Лидии Шикота пое-

дут на Всероссийские соревнования 
«Надежда России». Они пройдут 20 
ноября в Великих Луках. На этих пре-
стижных состязаниях отберут лучни-
ков в сборную России. В Великие Луки 
уже точно отправляются Кирилл Шой-
доров и Светлана Гомбоева, чтобы еще 
раз подтвердить свое место в главной 
команде страны. А затем в Чите прой-
дет первенство Сибирского федераль-
ного округа. Кстати, сибирские лучни-
ки считаются сильнейшими в России, 
и стать победителем зонального турни-
ра очень непросто.

Иван МАМОНТОВ

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

– Чита, где я родился, – это город 
моей футбольной молодости, а в 
Иркутск я приехал уже зрелым челове-
ком, имея за плечами богатейший опыт 
работы в команде мастеров, – расска-
зывает Александр Ковалев.

– Насколько известно, в Чите вы 

«рулили» командой мастеров 14 сезо-

нов и вывели заурядный «Локомотив» 

на шестую позицию в первом дивизи-

оне. А в Иркутске в это время гасла 

на глазах футбольная «Звезда». Зачем 

приехали сюда, в одночасье поменяв 

почет и уважение на неопределенное 

будущее? 

– Почет, в моем понимании, 
нужно постоянно подтверждать кон-
кретными делами, где бы ты не жил и 
не работал. Я так воспитан. Мой отец, 
армейский политработник, искренне 
верил в коммунистические идеалы. 
Я мог не разделять его идеологию, 
даже тайно был крещен, но его чест-
ность, огромная работоспособность, 
высокий профессионализм заклады-
вали основы и принципы, которым я 
старался следовать. В Иркутск меня 
пригласил теперь уже экс-губернатор 
Александр Тишанин, с которым мы 
были хорошо знакомы. Он поставил 
максимальную задачу: вернуть иркут-
скую «Звезду» в первую лигу. Я пре-
красно понимал ее сложность, но 
согласился без тени сомнения. Для 
меня приглашение явилось глотком 
свежего воздуха, возможностью под-
твердить свое профессиональное 
реноме. Задачу мы решили за один 
сезон, завоевав к тому же впервые в 
истории сибирского футбола Кубок 
ПФЛ и построив в парке железно-
дорожников уютный специализи-
рованный стадион. Главный итог 
– большой футбол вновь прописал-
ся на берегах Ангары, болельщики 
получили возможность увидеть дома 
классные команды, которые ныне 
на слуху в премьер-лиге: «Кубань» 
(Краснодар), «Терек» (Грозный), 
«Анжи» (Махачкала», «Мордовия» 
(Саранск), «Урал» (Екатеринбург)… 
Но с уходом Тишанина развалилась 
не только команда, но и целая система 
воспитания доморощенных мастеров. 
На бумаге остались уникальный для 
Сибири футбольный центр с четырь-
мя полями искусственного покрытия, 
филиал детской Академии футбола 
России и т.д. Проект рухнул как кар-
точный домик. Нужно сказать спаси-
бо президенту фирмы «Радиан» Вале-

рию Труфанову, что он взял на себя 
тогда непосильное бремя по спасению 
иркутского футбола. Одному Богу 
известно, чем бы все это закончилось, 
не подставь он тогда плечо... 

– Александр Петрович, почему вы 

тогда не вернулись в Читу?

– Иркутск стал для меня таким же 
родным и близким. Я не ушел из фут-
бола, это моя единственная любимая 
профессия. Создал центр юных фут-
болистов, где занимаются ребятишки 
до пяти лет под началом трех тренеров. 
Это перспективный проект российско-
го масштаба, и надеюсь, что нам удаст-
ся внедрить программу по обучению 
ребят в детских садах. Это, кстати, уже 
делается в других регионах. Здесь не 
требуются колоссальные затраты на 
стадионы и спорткомплексы, нужны 
элементарные детские площадки. 

– Так в чем дело?

– Тормозит инертность и равно-
душие чиновников, оторванность от 
реалий жизни спортивных функцио-
неров, невысокий КПД футбольных 
федераций. Грустно, но в области нет 
условий для развития детского и мас-
сового футбола. Да, открыли специа-
лизированную футбольную ДЮСШ, 
но беда в том, что катастрофически не 
хватает специалистов. С высоких три-
бун звучат красивые призывы к здо-
ровому образу жизни, приобщению 
детей к спорту. На деле, увы, все дале-
ко не так красиво. Готов встретиться 
с представителями власти и обсудить 
программу развития детского и массо-
вого футбола в регионе. 

– Как вам решение провести 

домашний матч «Байкала» с москов-

ским «Спартаком-2» в рамках чемпи-

оната России на столичном стадионе? 

– С учетом того, что последние 
домашние матчи «Байкал» играет на 
нейтральных полях, то это неправиль-
но. Мы лишили своего болельщика 
праздника, а ведь он – главная фигура 
в футболе, ради него создаются коман-
ды мастеров. Перефразируя великого 
классика, так и хочется сказать: «Нет 
повести печальней, чем о команде без 
болельщиков». Иркутский футбол сла-
вен добрыми традициями, и их нужно 
продолжать.

Павел КУШКИН 

Лучники из округа 
конкурируют с Иркутском

ПЛАНЫ

Иркутская волейбольная 

команда «Ангара» 

завершила игры первого 

тура. Перед нашими 

спортсменками стояла 

задача – одержать три 

победы в трех играх. И 

она выполнена, правда, 

с небольшой потерей 

очков – с командой Читы 

выиграть удалось только 

на тай-брейке. 

Иркутская волейбольная коман-
да играет в Высшей лиге Б, в четвер-
той подгруппе, вместе с командами 
«Забайкалка» (Чита), «Юность» (Крас-
ноярск) и «Алтай-Педакадемия» (Бар-
наул). Схема турнира такова: до дека-
бря команды играют предварительные 
матчи, по одному туру в каждом горо-
де. Иркутск принимает игры в декабре. 
А потом по две лучших команды из 
четырех подгрупп выходят в финаль-
ную часть. 

– Первые игры мы провели 
16–18 октября в Красноярске. Зада-
ча была – приехать с тремя побе-
дами, что нам и удалось, – говорит 
Ирина Неверова, спортивный дирек-
тор клуба «Ангара». – В этом сезоне 
команда выступает в обновленном 
составе – к опытным игрокам доба-
вились школьницы. С этим связаны 
некоторые психологические труд-
ности – юные спортсменки впер-
вые играли столь серьезные матчи, 
а опытные, напротив, привыкли к 
более высокому уровню лиги А и 

не знали, чего ждать от молодых. И 
здесь важна работа тренера. 

Тренер – хорошо знакомая ирку-
тянам Луиза Арифова, которая трени-
ровала «Ангару» много лет назад, еще 
до переименования в «Локо-Ангару» 
и «Фортуну». У кого-то целая волей-
больная жизнь прошла между двумя 
«берегами» этой «Ангары». Например, 
Анастасия Голубева в те годы была 
юной перспективной волейболисткой, 
подающей надежды. А сейчас она – 
капитан команды.

– Первый тур прошел достаточно 
удачно, – подводит итоги Луиза Ари-
фова. – Все три команды очень амби-
циозные. Но кроме результата, есть и 
другие задачи: мы повышаем планку 
молодежи. У нас есть девушки, кото-
рые пока играют на уровне ДЮСШ. 

– А как же более глобальные зада-
чи – например, вернуться в лигу А? 

– Финансовые трудности, кото-
рые нас долго преследовали, наконец, 
позади, – объясняет Ирина Неверова. 
– Сейчас наша задача – удержать 
молодежь. У нас ее забирают «пачка-
ми». Например, наши восемь девочек 
играют в Красноярске. А то, что мы 
спустились в лигу Б, – в наше неста-
бильное время, когда в стране коман-
ды закрываются она за другой, это 
шаг не назад, а вперед. Вместо развала 
и краха – посмотрите: новая смена 
растет, молодые получают практи-
ку, опытные им помогают. Спонсоры 
довольны итогами первого тура. Так 
что, я думаю, болельщики поддержат 
наше решение – играть в лиге Б. 

Следующий тур у «Ангары» – в 
Чите, 6–8 ноября. В Иркутске игры 
пройдут 18–20 декабря. Однако 
вопрос с домашней площадкой еще не 
решен.

Ника ПЕСЧИНСКАЯ 

Волейбольная 
«Ангара»: шаг вперед 

Александр Ковалев: 
Главная фигура в футболе – болельщик

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

19-летняя иркутская 

шестовичка 

Алена Лутковская, 

победительница 

европейских и мировых 

юниорских чемпионатов, 

недавно получила 

редкую возможность 

заниматься в знаменитом 

международном прыжковом 

Центре в Италии, 

который возглавляет 

прославленный 

донецкий тренер Виталий 

Петров, воспитавший 

олимпийского чемпиона 

Сергея Бубку. 

Буквально на следующий день сво-
его пребывания в Центре Алена отпра-
вила коротенькое сообщение пре-
зиденту Федерации легкой атлетики 
Приангарья, мастеру спорта междуна-
родного класса Денису Петушинскому: 
«Встретили гостеприимно. Восхищена 
условиями и атмосферой: стадион и 
отель в двух шагах от Средиземного 
моря, медицинское обслуживание бес-
платное и суперсовременное, трени-
руюсь в группе с двумя бразильцами». 

– Не проходит и дня, чтобы Алена 
не делилась своими впечатлениями, – 
рассказывает Денис Леонидович. – В 
этот Центр попадает всего 28 самых 
талантливых и перспективных атлетов 
со всей планеты. 

– А что вообще послужило причи-

ной отъезда? Ведь в Иркутске Алена 

добилась феноменальных успехов 

планетарного масштаба, ей предрека-

ют перспективы легендарной соотече-

ственницы, двукратной олимпийской 

чемпионки Елены Исинбаевой. 

– Алена – удивительно талантли-
вая, даже Исинбаева в этом возрасте 
не показывала таких результатов. По 
некоторым компонентам она превос-
ходит великую чемпионку. Например, 
в стремительном разбеге 60-метровку 
преодолевает за 6,8 сек. Но Иркутск 
не располагает материальной базой 
для совершенствования мастерства 
высокого международного класса. 
Известно, что Исинбаева тоже про-
шла школу Центра, причем практико-
валась там уже в ранге олимпийской 
чемпионки. 

– Давайте вспомним, как Алена 

пришла в спорт.

– Она воспитывалась в спортив-
ной семье: папа – мастер спорта по 
прыжкам с шестом, мама – чемпи-
онка России среди юниорок в беге на 
800 метров. Папа привел 11-летнюю 
Алену в школу «Юного динамовца», 
а в 2011 году опеку над ней, успев-
шей уже выиграть первенство России 
среди школьников, взял заслуженный 
мастер спорта, серебряный призер 
Олимпийских игр Константин Волков. 
Для него прыжки с шестом – про-
читанная книга, продолжение профес-
сиональных семейных традиций. Он 
подготовил плеяду отличных учеников, 
но Алена превзошла всех, став после-
довательно чемпионкой России, Евро-
пы, мира по юниорам. Проблемы чаще 
всего возникают, когда спортсмены 
взрослеют, и малейшие неудачи вос-
принимаются болезненно. Алена не 
избежала проблем переходного пери-
ода, занервничала, нужно было что-то 
предпринимать. О знаменитом Центре 
мы были наслышаны, знали, что 15 лет 
назад его создали Виталий Петров и 
Сергей Бубка, и за это время их дети-
ще стало самым привлекательным для 
избранных прыгунов. Но мы знали и 
другое: попасть туда равносильно тому, 
что в игольное ушко пролезь. Во всяком 
случае, из наших соотечественников 
только Исинбаевой это удавалось. В 
свое время мне довелось соревноваться 
с Бубкой в ряде крупнейших турниров. 
Так что, мы хорошо знакомы. 

Я написал письмо Петрову с прось-
бой пригласить Алену в Центр, а вскоре 
встретился с ним и Бубкой, который зани-
мает ответственный пост в Международ-
ной Федерации легкой атлетики, и мы в 
деталях обсудили все условия перехода. 
Не последнюю роль сыграла репутация 
иркутской школы шестовиков. Конечно, 
Петров хорошо помнит, как рождалась 
сибирская чудо-школа, в которую верили 
единицы самых отчаянных оптимистов. 
Неверие сменилось недоумением, когда 
на зимнем чемпионате Европы никому 
неизвестный иркутский прыгун Володя 
Сергиенко завоевал бронзовую медаль. 
На берега Ангары зачастили зарубежные 
визитеры, желавшие понять феномен 
иркутской школы. Один из влиятельней-
ших тогда лиц МОКа швейцарец Томас 
Келлер не скрывал восхищения: «Выс-
ший класс! Теперь меня никто не пере-
убедит, я увидел школу выдающихся 
мастеров шеста!»

Теперь остается верить, что и 
талант Лутсковской засверкает новы-
ми гранями, и к Олимпиаде-2016 в Бра-
зилии Россия получит в лице сиби-
рячки достойную наследницу великой 
Исинбаевой. 

Павел КУШКИН

Алена Лутковская 
– наследница 
Исинбаевой

ЮБИЛЕЙ

Известный специалист по футболу, заслуженный 

тренер России Александр Ковалев отмечает две 

знаменательные даты: 65-летие со дня рождения и 

10-летие работы в Иркутске. Поклонники футбола 

помнят, что именно под руководством Ковалева 

состоялось триумфальное выступление читинских 

футболистов и возвращение иркутской «Звезды» 

в первый дивизион. С юбиляром встретился наш 

корреспондент. 
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«Издательский центр» (ИЦ)
(3952) 200-628, 200-638, 
факс 200-674
e-ma il: og@ogirk.ru, 
gazeta@ogirk.ru
Под пис ные ин дек сы:
78448 – для пен сио не ров   
78449 – для фи зи че ских ли ц
78450 – для юри ди че ских ли ц

Учре ди те ли: 
Пра ви тель ство Ир кут ской обла сти 
За ко но да тель ное Со бра ние 
Ир кут ской обла сти,
Ре дак ция: ОГКУ «Редакция газеты  «Областная»
Из да тель: ОГАУ «Из да тель ский центр»
Ад рес ре дак ции и издателя: 

664011 г. Ир кутск, ул. Ра бо чая, 2а, а/я 177

Адрес размещения: 

г. Иркутск, пер. Черемховский, 7б

Главный 

редактор

Озер ни ко ва Н.А.

Ре дак тор ская 

груп па:

Хлебникова О.А.

Пшон ко Е.А.

Ку лы ги на Ю.О.

Ре пор тер ская груп па:

Гу лев ский О.П., Ма мон то ва Ю.В., Ма мон тов И.В., 

Ор ло ва Е.В., Шагунова Л.И., 

Фаттахова Р.Ф., Улыбина Ю.А.

Ре кла мная служ ба: 

Дор ми до но ва Н.А. 

Кри вец кая А.М.

Служба распространения: 

Огошкова Л.А.

Га зе та под пи са на в пе чать: 
29.10.15 г. в 21.00
От пе ча та но в ти по гра фии 
ООО «Типография 
«Комсомольская правда» 
в Иркутске», 
п. Маркова, ул. Индустриальная, 1
За каз                   Ти раж 4500 экз. 
Це на сво бод ная
Сле дую щий но мер га зе ты 
вый дет 02.11.2015 г. 

Ру ко пи си, ри сун ки и фо то гра фии не ре цен зи-
ру ют ся и не воз вра ща ют ся. Мне ние ав то ров 
мо жет не сов па дать с мне ни ем ре дак ции. 

Ма те ри а лы на та ком фо не пу бли ку ют ся 
на плат ной ос но ве. 

Пе ре пе чат ка и лю бое ис поль зо ва ние 
ма те ри а лов воз мож ны толь ко 
с пись мен но го раз ре ше ния редакции.

Га зе та за ре ги стри ро ва на 

управлением фе де раль ной служ бы 

по над зо ру в сфе ре связи, 

информационных технологий 

и мас со вых ком му ни ка ций 

по Иркутской области. 

Ре ги стра цион ное сви де тель ство 

ПИ № ТУ 38-00167 

от 17 сен тяб ря 2009 г.

Фо то кор рес пон ден ты:
Головщиков А.В.

Бизикова М.А.

Федоров А.А.

Из да тель ская груп па:
Романова Г.Н.

Неудачина Н.И.

Полякова О.А. 

Афонченко А.В.

21 октября в иркутской галерее 
современного искусства «Дом худож-
ника» открылась персональная выстав-
ка, посвященная 70-летнему юбилею 
скульптора. 

Среди наиболее известных работ 
Евгения Скачкова – герб на здании 
правительства Иркутской области, 
городские часы с каравеллой в Шеле-

хове и воплощение памятника «Всад-
ник» возле поселка Усть-Ордынский.

– Диапазон творческих возможно-
стей Евгения Скачкова очень широк, 
он работает в монументальной и пор-
третной скульптуре, владеет ювелирным 
мастерством, – отметила искусствовед 
Ирина Бордовская. – Он не получил 
академического образования, но тяга к 

творчеству привела его в Красноярске 
в мастерскую к корифею сибирской 
скульптуры Юрию Ишханову. От учи-
теля он перенял традиции советской 
скульптуры с ее простотой и строгостью, 
овладел основными техниками и навы-
ками работы с разными материалами.

Евгений Скачков родился в 1945 
году в городе Каменск-Уральский 
Свердловской области. Окончил энер-
гетический техникум в Красноярске, 
где работал на строительстве ГЭС, там 
он и познакомился со своими будущи-
ми учителями в искусстве. Значитель-
ное влияние на формирование Евге-
ния Скачкова как скульптора оказали 
Виталий Левашов и народный худож-
ник России Виктор Цигаль, у которого 
он стажировался в Москве. Много раз 
Евгений Скачков работал в мастерских 
на творческих дачах Союза художни-
ков России. Среди работ того периода 
мемориальный комплекс при Красно-
ярском комбайновом заводе, витражи 
на Хантайской ГЭС, рельеф в Доме 
правительства Хакасии в Абакане. 

– Начало творческой деятельности 
Евгения Скачкова совпало с благопри-

ятным для скульпторов вторым витком 
советской «монументальной пропаган-
ды», – рассказала искусствовед Тама-
ра Драница. – Госзаказы на оформ-
ление архитектурно-художественного 
облика населенных пунктов позволили 
авторам создать выразительные про-
изведения, которые стали символами 
эпохи. Вклад Евгения Скачкова в мону-
ментальное искусство Приангарья в 
этом смысле трудно переоценить. 

В Иркутск Евгений Скачков при-
ехал в 1976 году. Уже спустя год его 
горельеф украсил фасад Дворца спор-

та «Труд» в Иркутске, в 1978 году он 
исполнил скульптурную композицию 
«Всадник», которая стоит на въезде 
в поселок Усть-Ордынский, в 1979 
году – портрет скульптора Натальи 
Петровой, которая в то время была 
его супругой. Много в экспозиции 
и других скульптурных портретов 
иркутских художников – Владимира 
Кузьмина, Валерия Чевелева, Викто-
ра Югатова. Есть и камерные скуль-
птуры. Так, фойе Дома художника 
украсила многофигурная композиция 
«Рыбаки». 

– Будучи достойным продолжателем 
скульптурных традиций своих учителей, 
Евгений Скачков имеет свой неповтори-
мый творческий стиль, в котором досто-
верность образных трактовок орга-
нически соединилась со сдержанной 
повествовательной манерой, – считает 
Тамара Драница. – Еще одним его важ-
ным вкладом в развитие художествен-
ной среды Иркутска стало создание про-
изводственной базы – скульптурной 
мастерской, где есть все необходимое 
для создания технически сложных про-
изведений. А внешне она напоминает 
производственный цех и музей одно-
временно. В ней немало неожиданных 
творческих «заготовок», среди которых 
выделяется отлитая в металле символи-
ческая композиция «Полет». Она, кста-
ти, могла бы стать достойным украшени-
ем городской среды Иркутска. 

Выставка будет работать до 14 ноя-
бря 2015 года.

Елена ОРЛОВА

Фото Андрея ФЕДОРОВА
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006.00 Доброе утро

10.00, 13.00, 16.00, 04.00 Новости

10.10 Контрольная закупка

10.40, 13.10 Женский журнал

10.50 Жить здорово! (12+)

11.55 Модный приговор

13.20 Сегодня вечером (16+)

15.30, 16.15 Время покажет (16+)

17.00 Мужское/женское (16+)

18.00 Наедине со всеми (16+)

19.00 Вечерние новости (с 

субтитрами)

19.45 Давай поженимся! (16+)

20.50 Пусть говорят (16+)

22.00 Время

22.30 «Палач» (16+)

00.30 Вечерний Ургант (16+)

01.05 Ночные новости

01.20 «Парижский отсчет» (16+)

03.10, 04.05 «Квинтет» (16+)

06.00, 10.15 Утро России

10.00, 12.00, 15.00, 18.00, 18.50, 21.00 

Вести

10.55 О самом главном

12.35 Местное время. Вести – 

Иркутск

12.55 «Тайны следствия» (12+)

15.30 Местное время. Вести – 

Иркутск

15.50 Вести – дежурная часть

16.00 «Склифосовский» (12+)

18.30 Местное время. Вести – 

Иркутск

19.15 Прямой эфир (12+)

20.35 Местное время. Вести – 

Иркутск

21.50 Спокойной ночи, малыши!

22.00 «Письма на стекле. Судьба» 

(12+)

00.50 Честный детектив (16+)

01.50 «Ночная смена». «Черный 

бизнес развитого 

социализма: цеховики». 

«Следственный эксперимент. 

История отравлений» (12+)

06.00 «Адвокат» (16+)

07.00 НТВ утром (16+)

08.10, 09.05 «Возвращение Мухтара» 

(16+)

09.00, 11.00, 14.00, 17.00, 20.00 

Сегодня

10.00 Утро с Юлией Высоцкой 

(12+)

11.20 Лолита (16+)

12.15 «Лесник» (16+)

14.20 «Чрезвычайное 

происшествие». Обзор

15.00 «Улицы разбитых фонарей» 

(16+)

17.20 «Литейный» (16+)

19.00 Говорим и показываем (16+)

20.40 «Высокие ставки» (16+)

22.30 «Чума» (16+)

00.30 Анатомия дня

01.10 «Шаман» (16+)

03.00 Спето в СССР (12+)

04.00 «Преступление будет 

раскрыто» (16+)

07.00 «Губка Боб Квадратные 
Штаны» (12+)

07.30 «Турбоагент Дадли» (12+)
08.25 «Кунг-фу панда. 

Удивительные легенды» 
(12+)

09.00 «Дом-2». Lite (16+)
10.30 Битва экстрасенсов (16+)
11.30 «Фантастическая четверка 

– 2. Вторжение Серебряного 
серфера». Фантастика-
боевик (12+)

13.25 «Универ». Ситком (16+)
14.30 «Интерны». Ситком (16+)
20.00 «Универ. Новая общага». 

Комедийный телесериал 
(16+)

21.00 «Выпускной». Комедия. 
Россия, 2014 (16+)

23.00 «Дом-2». Город любви (16+)
00.00 «Дом-2». После заката (16+)
01.00 «Телескоп «Хаббл». Око 

Вселенной». Док. фильм 
(12+)

01.55 «Терминатор. Битва 
за будущее – 1». 
Фантастический сериал 
(16+)

02.50 «Холостяк». Постшоу «Чего 
хотят мужчины» (16+)

04.10 «Люди будущего». 
Фантастический сериал 
(12+)

05.00 «Пригород-2». Комедия (16+)
05.55 «Саша + Маша». Комедия 

(16+)
06.20 «Женская лига». Парни, 

деньги и любовь (16+)

07.00 Утренний коктейль (16+)
09.00 «Смешарики» (0+)
09.05 «Зачарованные». 

Мистический сериал (16+)
10.00 Новости АС «Байкал ТВ» (16+)
10.30 Шоу «Уральских пельменей». 

«На Гоа бобра не ищут!» (12+)
12.05 «Ван Хельсинг». Фэнтези 

(12+)
14.30 Новости АС «Байкал ТВ» (16+)
15.00 «Невероятный Халк». 

Фантастический боевик (16+)
17.00 «Кухня». Телесериал (16+)
19.00 «Уральские пельмени». 

Деревенское (16+)
19.30 «Воронины». Телесериал 

(16+)
20.00 «Молодежка». Молодежная 

драма (16+)
21.00 Новости АС «Байкал ТВ» (16+)
21.30 «Воронины». Телесериал 

(16+)
22.00 «Как я стал русским». Сериал 

(16+)
23.00 «Квест». Исторический экшн 

(16+)
00.00 «Выжить после». 

Фантастический сериал (16+)
01.00 Новости АС «Байкал ТВ» (16+)
01.30 «Кино в деталях» (16+)
02.30 «6 кадров» (16+)
02.45 «Закон и порядок. 

Специальный корпус». 
Криминальная драма (16+)

04.25 Большая разница (12+)
05.45 «6 кадров» (16+)
06.10 «Том и Джерри. Комедийное 

шоу» (0+)
06.35 Музыка на СТС (16+)

06.00 Странное дело (16+)
07.00 Самые шокирующие 

гипотезы (16+)
08.00 С бодрым утром! (16+)
09.30 Новости (16+)
10.00 «Военная тайна» с Игорем 

Прокопенко (16+)
12.00 «Документальный проект». 

Охота на экстрасенсов (16+)
13.00 Информационная программа 

«112» (16+)
13.30 Новости (16+)
14.00 Званый ужин (16+)
15.00 Фантастический боевик 

«Красная планета» (16+)
17.00 Информационная программа 

«112» (16+)
17.30 Новости (16+)
18.00 Тайны Чапман (16+)
19.00 Самые шокирующие 

гипотезы (16+)
20.00 Новости «По будням» (16+)
20.30 Новости (16+)
21.00 Комедия «Особенности 

национальной охоты» (16+)
23.00 Смотреть всем! (16+)
23.30 Водить по-русски (16+)
00.00 Новости «По будням» (16+)
00.30 Новости (16+)
00.55 «Родина». Сериал (16+)
04.45 Странное дело (16+)
05.45 «Территория заблуждений» с 

Игорем Прокопенко (16+)

08.00 Евроньюс
11.00 Новости культуры
11.15 Наблюдатель
12.15 «Мужество»
13.25 «Линия жизни». В. Смехов
14.20 «Сердца четырех»
15.50 «Эрнан Кортес». Док. фильм
16.00 Новости культуры
16.10 «Все равно его не брошу». Агния 

Барто». Док. фильм
16.50 «Три тополя на Плющихе»
18.05 «Крепость Бахрейн: жемчужина 

Персидского залива». Док. фильм
18.25 Посвящение Дебюсси. 

Симфонический оркестр 
Лилльской оперы

19.25 «Юрий Олеша. По кличке 
Писатель». Док. фильм

20.15 Спокойной ночи, малыши!
20.30 Новости культуры
20.45 Главная роль
21.05 «Владимир Гориккер. Редкий 

жанр». Док. фильм
21.45 Живое слово
22.25 Тем временем
23.15 Открытие исторической сцены 

театра «Геликон-Опера»
01.15 Новости культуры
01.30 Худсовет
01.40 «Кино. Манифест семи искусств». 

Док. фильм
02.20 «Музейный комплекс Плантен-

Моретюс. Дань династии 
печатников». Док. фильм

02.35 «Эрнан Кортес». Док. фильм
02.40 Наблюдатель
03.40 «Фасиль-Гебби. Лагерь, 

застывший в камне». Док. фильм

06.00 Мультфильм студии 
«Союзмультфильм» (0+)

09.30 Сериал «Слепая» (12+)
10.30 Док. фильм «Гадалка» (12+)
11.30 Док. фильм «Знахарки» (12+)
13.30 Док. фильм «Городские 

легенды». Нечистый дух 
Чистых Прудов (12+)

14.00 Сериал «Чтец» (12+)
15.00 Мистические истории (16+)
16.00 Док. фильм «Гадалка» (12+)
17.00 Сериал «Слепая» (12+)
18.00 «Х-версии». Другие новости 

(12+)
18.30 Сериал «Пятая стража» (16+)
19.30 Сериал «Вангелия» (12+)
21.30 Сериал «Кости» (12+)
23.15 «Библиотекарь-2. 

Возвращение в копи царя 
Соломона» (12+)

01.15 «Х-версии». Другие новости 
(12+)

Профилактика 
01.45 «Джона Хекс» (16+)
03.30 Сериал «Клинок ведьм – 2» 

(16+)

06.30 Второе дыхание (12+)
07.00, 07.30, 08.00, 09,00, 10.00, 11.00, 

12.00, 14.00 Новости
07.05, 07.35 Все на матч!
08.05, 09.05 Ты можешь больше! (16+)
10.05 Живи сейчас (16+)
11.05 Второе дыхание (12+)
11.30 «Спортивная анатомия»  (12+)
12.05 «Настоящие мужчины». Док. 

фильм (16+)
13.00 Сердца чемпионов (12+)
13.30 «Формула Квята». Док. фильм 

(16+)
14.05 «Все на матч». Открытие. 

Дайджест (16+)
16.15 «1+1» (16+)
17.00 Все на матч!
18.00 Лучшая игра с мячом (16+)
18.30 Континентальный вечер
19.25 Хоккей. КХЛ. «Динамо» (Минск) 

– «Динамо» 
22.00 Детали спорта (16+)
22.55 Футбол. Чемпионат Англии. 

«Тоттенхэм» – «Астон Вилла»
01.00 Все на матч!
02.05 Второе дыхание (12+)
02.35 Сердца чемпионов (12+)
03.10 «Настоящие мужчины». Док. 

фильм (16+)
04.10 «Формула Квята». Док. фильм 

(16+)
04.40 Ты можешь больше! (16+)
05.40 «1+1» (16+)

07.00 Сейчас
07.10 Утро на 5 (6+)
10.30 Место происшествия
11.00 Сейчас
11.30 «Спецназ». Телесериал (16+)
13.00 Сейчас
13.30 «Спецназ». Телесериал (16+)
15.05 «Спецназ-2». Телесериал 

(16+)
16.30 Сейчас
17.00 «Спецназ-2». Телесериал 

(16+)
19.30 Сейчас
20.00 «Детективы». Телесериал 

(16+)
21.25 «След». Телесериал (16+)
23.00 Сейчас
23.25 «Последний мент». 

Телесериал (16+)
00.25 «Момент истины» (16+)
01.25 «Место происшествия». 

О главном (16+)
02.25 День ангела (0+)
02.50 «Детективы». Телесериал 

(16+)

07.00 Загадки космоса (12+)
07.40 Среда обитания (16+)
08.30 Технопарк (12+) 
08.45 Зеркало (16+)
09.00 А почему? (6+) 
09.15 От навигацкой школы – к 

техническому университету 
(12+)

09.25 Поступи правильно (12+)
09.30 «История государства 

российского». Док. сериал 
(0+)

09.50 «Формула любви» (0+)
11.35 «Кикбоксер-2». «Дорога 

назад» (16+)
13.30 КВН на бис (16+)
14.30 Утилизатор (12+)
15.00 «Среда обитания». Левый 

автосервис (16+)
16.10 «Участок» (12+)
18.30 Очень разные люди (12+)
18.45 А почему? (6+)
19.00 PRO таланты (12+)
19.15 Зеркало(16+)
19.30 «Участок» (12+)
21.50 «+100500» (16+)
00.00 «МОСТ-2» (16+)
00.30 Успеть за 10 минут (16+)
00.45 Афиша (16+) 
01.00 «Мост-2» (16+)
01.05 «Долина смерти» (18+)
02.00 «Шиза» (16+)

07.00 Настроение
09.05 «Усатый нянь»
10.30 «Украденная свадьба» (12+)
12.30 События
12.50 «Украденная свадьба» (12+)
14.25 «В центре событий» с Анной 

Прохоровой (16+)
15.30 События
15.50 Городское собрание (12+)
16.40 «Пуаро Агаты Кристи». Детектив. 

Великобритания (12+)
18.30 События
19.00 Право голоса (16+)
20.30 События
20.50 «Разрешите тебя поцеловать» 

(16+)
22.40 Петровка, 38 (16+)
23.00 События
23.20 «Большая перемена». 

Специальный репортаж (16+)
23.55 «Без обмана». Удар по печени 

(16+)
00.50 События: 25-й час
01.20 «Тибет и Россия: тайное 

притяжение». Док. фильм (12+)
02.10 «Тайны Бургундского двора». 

Франция (6+)
04.15 «Чисто английское убийство». 

Детектив. Великобритания (12+)
06.05 «Вячеслав Шалевич: любовь 

немолодого человека». Док. 
фильм (12+)

08.00 «Зимовье зверей», 
«Катерок», «Пропал Петя-
петушок»

08.30 «Маленький зоомагазин»
09.15 «Ягодный пирог. Шарлотта 

Земляничка»
09.40 Давайте рисовать! «Репка»
10.05 «Поезд динозавров»
11.05 «Новые приключения 

пчелки Майи»
12.00 «Ангел Бэби»
12.20 «Свинка Пеппа»
13.00 «Бумажки»
13.15 «Ералаш»
14.00 «Перемешка»
14.15 «Смешарики»
15.40 «LBX - Битвы маленьких 

гигантов» (12+)
16.00 «Ералаш»
16.20 «Смешарики. Пин-код»
17.05 «Суперкрылья. Джетт и его 

друзья»
17.45 «Лунтик и его друзья»
17.55 «Быстрее, выше, сильнее 

вместе с Тигренком Муром и»
18.05 «Новые приключения 

пчелки Майи»
18.45 «Томас и его друзья»
19.10 «Веселые паровозики из 

Чаггингтона»
19.40 «Ягодный пирог. Шарлотта 

Земляничка»
20.05 «Юху и его друзья»
(время Московское)

06.30 Сделай мне красиво (16+)
07.00 Был бы повод (16+)
07.30 Одна за всех (16+)
08.10 По делам 

несовершеннолетних (16+)
10.10 Давай разведемся! (16+)
11.10 Понять. Простить (16+)
12.20 «Эффект Матроны». Док. 

фильм (12+)
13.20 Сдается! С ремонтом (16+)
14.20 «Вера, Надежда, Любовь». 

Мелодрама (16+)
18.00 Одна за всех (16+)
18.30 Новости на «Домашнем» (16+)
19.00 «Во саду ли, в огороде». 

Лирическая комедия (12+)
20.55 «Запретная любовь». 

Детективная мелодрама (16+)
22.55 Рублево – Бирюлево (16+)
23.55 Одна за всех (16+)
00.00 Новости на «Домашнем» (16+)
00.30 «Солнечное затмение». 

Мелодрама (16+)
02.20 «Она вас любит». Комедия 

(0+)
04.00 Сдается! С ремонтом (16+)
05.00 Звездные истории (16+)
06.00 Одна за всех (16+)

ТВ-программа на всю неделю публикуется по понедельникам

Монументальная история 
Евгения Скачкова

Будучи достойным продолжателем скульптурных 

традиций своих учителей, Евгений Скачков имеет 

свой неповторимый творческий стиль, в котором 

достоверность образных трактовок органически 

соединилась со сдержанной повествовательной 

манерой.

ВЫСТАВКА

Евгения Скачкова называют одним из самых 

популярных скульпторов Приангарья. И действительно, 

его работы находятся на улицах областного центра 

и многих других городов Сибири, смотрят с фасадов 

зданий барельефами и мемориальными табличками, 

украшают внутреннее убранство общественных 

помещений. Все они существуют отдельно друг от друга 

и дают нам разрозненное впечатление о творческом 

почерке автора. Тем интереснее увидеть работы 

Евгения Скачкова в одном месте.


